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Это попросту враньё

П ИКЕТ против возвеличивания Солже�
ницына 11 декабря прошёл в Париже,
перед книжным магазином издательства

«ИМКА�Пресс» (YMCA).
Именно YMCA (Христианский союз молодё�

жи) профинансировал и распространил в 1973 го�
ду его роман «Архипелаг ГУЛАГ». В те времена

это сочинительство подавалось как сенсационная
правда. Однако сегодня доказано, что большин�
ство приводимых Солженицыным в своей книге
фактов — чистая фальсификация или попросту
враньё.

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта rossaprimavera.ru

Геннадий ЗЮГАНОВ

Конституция президентского самовластия
не решила ни одной проблемы

— Д ЛЯ НАС «БУДЕТ РОССИЯ
— БУДЕМ И МЫ» является
главным тезисом. Наша пар�

тия и фракция всегда придерживались
таких ценностей, как величие страны,
социальная справедливость и благопо�
лучие трудящихся.

Мы считаем, что, подводя итоги за 25
лет, надо обязательно вспомнить, что
предшествовало расстрелу Советской
власти и почему родилась эта Конститу�
ция. Уже в конце 1992 года стало ясно,
что команде Ельцина не удаётся под дик�
товку церэушников распродать всена�
родную собственность. Тогда, в 1993�м, и
появился знаменитый ОПУС — особый
порядок управления страной. Но стоты�
сячная манифестация на Манежной
площади Москвы опрокинула этот вари�
ант. Затем срочно был подготовлен рефе�
рендум, который под крики «Да — Да —
Нет — Да» должен был снести Верхов�
ный Совет и передать всю власть Ельци�
ну, развязав ему руки. Однако народ от�
казал и в этом. Тогда появился указ
№1400, незаконно распускавший Съезд
народных депутатов и Верховный Совет.
И это несмотря на то, что работала Кон�
ституционная комиссия, которая могла
подготовить полноценную Конститу�
цию. Но сторонникам Ельцина стало яс�
но, что она не будет Конституцией пре�
зидентского самовластия. Поэтому и
был издан указ, который завершился
расстрелом парламента.

Если Сталинскую Конституцию об�
суждали 75 миллионов человек, бреж�
невскую — 140 миллионов, то в обсуж�
дении ельцинской почти никто не уча�
ствовал. Она была опубликована толь�
ко в «Российской газете». В лучшем
случае её читал один избиратель из ста.
По сути дела, это было голосование
втёмную. Фактически даже при массо�
вых приписках в поддержку Конститу�
ции высказалось всего 32% граждан.
Тринадцать крупнейших регионов вы�
разили отрицательное мнение.

Мы считаем, что Конституция пре�
зидентского самовластия не решила ни
одной проблемы. Она не уберегла стра�
ну от чеченской бойни, в которой по�
гибли более 100 тысяч человек. Она
обеспечила дефолт, когда обвалились
все финансы. Она продолжила неви�
данную воровскую приватизацию. 
С. Степашин проанализировал итоги

этой приватизации. Материалы лежат в
Думе, но они так и не рассмотрены.

Эта Конституция породила дикую,
невиданную коррупцию и массовое вы�
мирание страны. Мы за эти годы поте�
ряли 9 миллионов человек, в то время
как американцы прибавили 77 миллио�
нов, французы 10, а англичане — 9 мил�
лионов. На нас обрушили санкции.
Страну окружили базы НАТО.

Россия не спаслась и от новой волны
кризиса. За последние десять лет наши
темпы роста экономики составили все�
го 4%. У тех же американцев они до�
стигли 16%, а у китайцев — 101%. У нас
был вариант созидательных реформ, но
эта Конституция их похоронила.

Самое страшное, что нас крайне бес�
покоит, — это грубое нарушение всех
элементарных прав граждан. Социаль�
ный раскол продолжает углубляться.
Сегодня он перекинулся уже и на пра�
вославную веру, что грозит длительным
конфликтом.

Что касается обнищания граждан, то
оно достигло невиданного размаха. Поч�
ти каждый второй живёт у черты беднос�
ти, а более двадцати миллионов человек
оказались нищими в богатейшей стране
мира. К сожалению, снова возобнови�
лось вымирание населения. За послед�
ние два года мы теряем почти 300 тысяч
человек. Вдумайтесь только: целый го�
род исчез с карты нашей державы!

Главный ущерб в том, что демонтиру�
ется социальное государство. Статья 7
Конституции о социальном государст�
ве нарушается. Какую гарантию ни
возьмёшь — бесплатные образование,
здравоохранение, социальное обеспе�
чение — всё перечёркивается.

Мы были и остаёмся реалистами. Мы
в этой Думе — не благодаря милости
власти и её партии, а благодаря под�
держке трудящихся. И наши идеи будут
популярны в России всегда. Нам уда�
лось дважды уберечь страну от граждан�
ской войны. Поведи мы себя безответст�
венно в 1993�м и 1996 году, гражданская
война снова была бы реальностью. Мы
сумели денонсировать Беловежский
сговор в марте 1996 года. Тогда на следу�
ющий день в Думу были введены поли�
цейские части. Чтобы запугать нас, Ель�
цин подготовил три указа: о разгоне Ду�
мы, об аресте почти 400 человек и о вве�
дении чрезвычайного положения. Я се�

годня благодарю всех моих друзей и кол�
лег, военных, которые тогда проявили
характер и заявили Ельцину, что если
введём чрезвычайное положение, то
развитие ситуации неизбежно закончит�
ся столкновениями. Чтобы ввести чрез�
вычайное положение в Москве, потре�
бовалось бы минимум 100 тысяч человек
под ружьём. Кроме Ярославля, фактиче�
ски все остальные прилегающие к
Москве города были готовы перекрыть
дороги и покончить с произволом.

Мы сумели спасти страну после де�
фолта, когда экономика обвалилась.
Тогда, несмотря на упрямство Ельцина,
он вынужден был пойти на формирова�
ние правительства национальных инте�
ресов во главе с Примаковым, Маслю�
ковым и Геращенко. В то время в нём
появилась и Матвиенко. Они многое
сделали. Они действовали вопреки ре�
комендациям МВФ и церэушников.
Они реально проводили политику в ин�
тересах производства и граждан. Всё
это весьма не понравилось ельцинской
команде. Когда С. Степашин подгото�
вил оценку итогов «приватизации»
1990�х, мы предлагали их рассмотреть.
Можно было остановить грабёж, но
«партия власти» не согласилась. Как
продолжение тех событий сегодня по�
являются законы о МУПах и ГУПах.
Они уничтожают последние рычаги
нормального управления в крупных
промышленных центрах, городах и в
дальних регионах.

Мы сумели остановить и наступле�
ние НАТО, когда уже были запланиро�
ваны учения в Нижегородской области.
Мы вместе с командой протестного
движения Кашина сумели этому вос�
препятствовать. Нам удалось выдавить
и американскую «авиабазу подскока»,
которую уже наметили создать в Улья�
новске. Мы вместе с Харитоновым воз�
главили движение в 10 тысяч человек в
Феодосии в 2008 году, выставили оттуда
американцев, которые уже там обосно�
вались. Мы сделали это вместе с Ком�
партией Украины и крымскими друзья�
ми, проявив волю и характер.

Я считаю, что нашим огромным до�
стижением является отстаивание не
только Крыма, но и Донбасса. Мы туда
отправили 75 конвоев и продолжаем
эту благородную работу. Считаем необ�
ходимым признать эти республики.

Мы подготовили закон «Образова�
ние для всех». Наш нобелевский лауре�
ат Жорес Алфёров трижды прочитал
лекции в стенах Думы о развитии на�
уки, о власти и о том, что неизбежен со�

циализм по великой статье Эйнштейна.
Считаем это нашим общим творческим
наследием.

Для нас принципиально важными бы�
ли поворот к селу, поддержка аграрного
комплекса. Кашин, Харитонов, большая
команда подготовили реальную про�
грамму мер. И вы видите, как они честно
и достойно сражаются за селян.

Для нас армия и безопасность были
всегда важнейшей ценностью. И вместе
с Савицкой, Комоедовым, Тарнаевым
мы подготовили программу по спасе�
нию «Тополя�М», по развитию нашей
ракетно�космической техники. Снова
на стапеля встал МИГ�31, хорошие
перспективы у МИГ�41. Для нас это за�
дача номер один.

Мы подготовили программу разви�
тия страны, вывода её из кризиса и
формирования бюджета в 25 трлн. Но
наши конкретные законы не приняты.
К сожалению, «партия власти», даже на
фоне кризиса и санкций со всех сторон,
не прислушивается к нашей позиции,
что совершенно недопустимо.

В своё время мы подготовили три
проекта закона о гарантиях оппозици�
онной деятельности. Один закон был
проведён через Думу, но президент от�
казался его подписывать. Сегодня нет
нормальных, честных выборов. Сего�
дня нет контроля за исполнительной
властью, что является большой бедой.
Сегодня нет социальной ответственно�
сти государства. Оно всё больше обслу�
живает олигархический клан, который
приватизировал гигантские ресурсы.
Четвёртый год подряд продают народ�
ного сырья на 20 трлн рублей, а в бюд�
жете ни разу не оказалось больше 
8 трлн. Платим дань в 12 трлн рублей
своей и иностранной олигархии. На�
помню: когда было ордынское иго,
платили со двора десятину.

Мы считаем, что пенсионная «ре�
форма» является позором, и благода�
рим всех, кто подписал обращение в
Конституционный суд. Потому что она
в принципе неконституционна. Есть
статья 55, которая гласит: нельзя ухуд�
шать положение граждан. А здесь в
массовом порядке перечёркиваются их
требования.

Послание президента войти в пятёр�
ку сильнейших государств, победить
бедность и прорваться в новых техно�
логиях, на мой взгляд, принципиально
важно. Но, похоже, при нынешнем
курсе и такой Конституции эта задача
нереализуема.

Пресс#служба ЦК КПРФ.

Во вторник, 11 декабря, Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюга!
нов выступил в ходе пленарного заседания накануне 25!ле!
тия Государственной думы и принятия Конституции РФ.
Представляем текст его выступления.

Р ЕШЕНИЕ, принятое на
IV конгрессе Междуна�
родной конфедерации

профсоюзов в Копенгагене,
можно смело назвать звонкой
пощёчиной и официозным
тред�юнионам Казахстана, и
всему руководству страны. В
первый же день работы фору�
ма, 2 декабря, генеральный со�
вет объединения большинст�
вом голосов приостановил
членство Федерации профсо�
юзов Республики Казахстан
(ФПРК). Как гласит формули�
ровка, «в связи с полной утра�
той независимости». Поэтому
делегация ФПРК не была до�
пущена к работе конгресса. 

Однако представитель рес�
публики на профсоюзном фо�
руме всё же выступил. Им стал
рабочий�нефтяник Куспан
Косшыгулов. Его имя стало
известно в прошлом году по�
сле акции сотрудников нефте�
сервисной компании Oil

Construction Company в Ман�
гистауской области. Сотни че�
ловек тогда начали голодовку,
протестуя против закрытия
Конфедерации независимых
профсоюзов Республики Ка�
захстан (КНПРК).

Рабочим пришлось столк�
нуться с запугиваниями и от�
кровенными репрессиями. Ру�
ководитель профсоюза компа�
нии Амин Елеусинов был арес�
тован. Вместо него коллектив
избрал Косшыгулова. Но при�
ступить к обязанностям ново�
му профсоюзному вожаку не
дали: начальство вручило ему
приказ о расторжении трудо�
вых отношений. Вместе с ним
были уволены ещё несколько
активистов.

В Копенгагене Куспан Кос�
шыгулов выступал от имени
Конфедерации независимых
профсоюзов. В МКП не при�
знали запрет этой организа�
ции и утвердили полномочия
её делегата. В своей речи Кос�
шыгулов подчеркнул, что
принятый в 2014 году закон
резко ограничил права проф�
союзов в республике и ужес�
точил процедуру регистрации
независимых объединений.
Руководствуясь этими драко�
новскими мерами, суд поста�

новил ликвидировать КНПРК.
По словам Косшыгулова,
Международная организация
труда должна рекомендовать
правительству Казахстана
выполнять взятые на себя
обязательства по ратифици�
рованным конвенциям, га�
рантирующим работникам
свободу объединения в проф�
союзы и свободу профсоюз�
ной деятельности. Кроме то�
го, по итогам работы конгрес�
са была принята резолюция,
которая требует от властей
немедленно прекратить пре�
следования и отменить все
приговоры, вынесенные про�
тив лидеров КНПРК: Ларисы
Харьковой, Ерлана Балтабая,
Амина Елеусинова и Нурбека
Кушакбаева.

Важно отметить, что реше�
ние Международной конфеде�
рации профсоюзов не было
спонтанным. 13—15 ноября её
делегация побывала в Казах�
стане, встретившись как с ак�
тивистами рабочего движения,
так и с официальными лица�
ми. Вердикт, вынесенный на
организованной в Алма�Ате
пресс�конференции, был стро�
гим. Как заявил старший кон�
сультант международной орга�
низации Антон Леппик, ситуа�
ция в республике вызывает
глубокую озабоченность.
«Ежегодный индекс наруше�
ния прав трудящихся и нару�

шения прав профсоюзов, кото�
рый выпускает МКП, помес�
тил Казахстан в десятку худ�
ших стран мира, дав оценку
«пять» из пяти возможных. Это
значит, что права трудящихся и
права профсоюзов не гаранти�
рованы ни законом, ни на
практике», — указал он. 

Что касается Федерации
профсоюзов Республики Ка�
захстан, то с выводами делега�
ции и окончательным поста�
новлением относительно её
членства там не согласились. И
даже больше, обвинили МКП
в грубейших процедурных на�
рушениях. «ФПРК подвер�
глась скоординированным и
спланированным необосно�
ванным информационным
атакам в СМИ и социальных
сетях», — пожаловались в орга�
низации. В распространённом
заявлении также утверждается,
что федерация защищает права
и интересы профсоюзных ор�
ганизаций и работает над раз�
витием демократического
профсоюзного движения.

Оснований для скептичес�
кого отношения к подобным
оправданиям предостаточно. В
прошлом месяце в Караганде
был жестоко избит председа�
тель областного филиала от�
раслевого профсоюза работни�
ков топливно�энергетического
комплекса Дмитрий Синяв�
ский. В сентябре он принял

участие в конференции МКП в
Сараеве, а после возвращения
стал получать угрозы, в его до�
ме неизвестные разбили стёк�
ла. Не поддавшись на запуги�
вание, Дмитрий собирался
встретиться с делегацией Меж�
дународной конфедерации
труда, но сделать это ему не да�
ли. 10 ноября на Дмитрия на�
пали, когда он чинил автомо�
биль в своём гараже. С закры�
той черепно�мозговой трав�
мой, переломами обеих рук и
другими повреждениями
профсоюзный активист был
госпитализирован и до сих пор
находится в больнице. 

Одновременно с подобными
сообщениями появляются дру�
гие — например, о росте богат�
ства казахстанцев, включае�
мых в списки журнала
«Форбс», или об увеличении
прибыли крупнейших компа�
ний. При внешнем различии
эти новости тесно связаны: по�
лучать баснословные барыши
капиталистам помогают не�
щадная эксплуатация рабочих
и бесправие трудящихся масс.
И исправить положение смо�
гут только сами рабочие — осо�
знав свои интересы, объеди�
нившись и начав борьбу за ува�
жение своих прав.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Защиту рабочих приравняли
к преступлениюМеждународная конфедерация профсоюзов (МКП)

приостановила членство провластного профсоюзного
объединения Казахстана и внесла республику в спи!
сок стран, где особенно нагло нарушаются права тру!
дящихся. Это не преувеличение: за отстаивание инте!
ресов рабочих здесь можно не только попасть за ре!
шётку, но и лишиться здоровья.

Битва не окончена
«Мы живём в счастливые дни, потому что Франция наконец вошла в состояние об!

щего неповиновения — против несправедливого порядка, который длился слишком
долго», — заявил в Национальной ассамблее (парламенте страны) руководитель
парламентской фракции движения «Франция непокорённая» Жан!Люк Меланшон.

«П РЕЗИДЕНТ не по�
гасил протест» —
так называется ста�

тья в газете «Юманите», по�
свящённая реакции трудя�
щихся Франции на заявление
президента, сделанное 10 де�
кабря. После мощного вы�
ступления «жёлтых жилетов» в
субботу 8 декабря, названного
самими протестующими чет�
вёртым актом борьбы, которая
началась 24 ноября и к кото�
рой присоединяются всё но�
вые слои населения из «сред�
него класса», а также студен�
ты, лицеисты, рабочие, води�
тели, безработные, работники,
занятые неполный день, пен�
сионеры и другие категории
трудового народа, глава госу�
дарства был вынужден пре�
рвать затянувшееся молчание. 

Если манифестанты изна�
чально выступали против повы�
шения цен на бензин, то затем
начали выражать недовольство
всей социальной ситуацией в

стране. 8 сентября основные
«бои» развернулись на Елисей�
ских полях, было задействовано
беспрецедентное число поли�
цейских и частей СRS (француз�
ский ОМОН), стремившихся не
допустить манифестантов к Три�
умфальной арке. В провинции
силы протестующих в основном
продолжали блокировать доро�
ги, не пропуская транспорт, осо�
бенно большегрузные машины,
водители которых сами надева�
ли жёлтые жилеты.

Массовые протесты в Пари�
же сопровождались столкнове�
ниями демонстрантов с поли�
цейскими, действовавшими
крайне жёстко, разгромом вит�
рин банков и магазинов. На�
блюдатели отмечали, что осо�
бый гнев демонстрантов вызы�
вали большие сетевые магази�
ны и помещения международ�
ных банков. Находящиеся ря�
дом небольшие кафе и магазин�
чики, принадлежащие францу�
зам, нередко оставались целы�

ми. Впервые за много лет на
улицах столицы появились бро�
нетранспортёры. Пострадали
сотни человек, включая журна�
листов. Однако их роль в осве�
щении событий была весьма
противоречива. Как отмечал
Меланшон, «вкус крови и аппе�
тит к зрелищу сквозят из реп�
лик комментаторов обоего по�
ла. Для них дымящаяся пепель�
ница — это будущий огонь». 

Полиция накануне получила
приказ «входить в контакт» с
протестующими, в итоге — сот�
ни пострадавших. Кадры, рас�
пространяемые ведущими теле�
каналами, демонстрировали
сцены жестоких избиений безо�
ружных манифестантов. За этот
день было задержано полторы
тысячи человек, причём часть из
них превентивно, а всего, как со�
общает телеканал BFMTV, с на�
чала протестов правоохранители
задержали свыше 4500 человек. 

(Окончание на 3#й стр.)

В Архангельске на проезде Сибиря!
ковцев 8 декабря был установлен бан!
нер, с которого Иосиф Виссарионович
обращается к жителям Архангельской
области с вопросом (на снимке). 

М ЕСТНЫЕ НАБЛЮДАТЕЛИ полагают,
что столь острая его постановка связана
с пиком антимусорного протеста жите�

лей региона и с инициативой обкома КПРФ по
сбору подписей за отставку губернатора Орлова.
Напомним, что именно в Поморье власти реши�
ли организовать большую столичную помойку.

Что ж, тогда пора возвращать в повестку
дня термин «враг народа», отмечается в ком�
ментарии информагентства «Беломорканал».
Мусорная авантюра администрации Архан�
гельской области — вполне достаточное на то
основание. Ведь именно губернатор Орлов
любит жонглировать термином «враги», на�
граждая им всех несогласных с его позицией,
подчёркивают местные журналисты. Так пусть
теперь народ сам разберётся, кто есть кто. 

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта tv29.ru

Вопрос от Сталина 

Фото Рейтер.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях России
проводится подписка на газету «Правда»

на первое полугодие 2019 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.

Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена под#
писки, по#прежнему приведены в I томе Объединённого каталога
«Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень
просто: его обложка — зелёного цвета.
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Точка зрения

Д АДИМ СВОЙ ОТВЕТ на постав�
ленные выше вопросы сразу: да и
ещё раз да! Всё выше сформулиро�

ванное, на наш взгляд, и есть смысл про�
исходящего вокруг рэп�исполнителей и
хип�хоп музыкантов («хип�хоп» — так
ещё именуется данный «вокально�инст�
рументальный» жанр). Правда, существу�
ет немаловажное «но»: ни о какой рево�
люционной новизне, творческом «проры�
ве в неизведанное» тут и речи не идёт. 

И даже умеренно�эмоциональное сло�
во «оригинальность» абсолютно неумест�
но. Всё уже давно, как говорится, жёвано�
пережёвано и даже кое�где засижено му�
хами, а нам выдаётся за некое наиновей�
шее слово. Мошенники и провокаторы —
и те, кто пропагандирует сей весьма экс�
травагантный и чуждый российскому
языку и уху жанр, и те, кто на нём зараба�
тывает. Особенно стоит отметить полити�
ческих мошенников, заигрывающих с рэ�
перами и толпами их поклонников. Впро�
чем, и сами рэперы, как мы покажем ни�
же, не прочь поиграть в политику.

Эстетика беспросветного дна

Сразу извинимся перед читателем за не
совсем парламентские выражения, кото�
рые придётся употреблять: предмет разго�
вора и действующие лица требуют для
адекватности и информативности соот�
ветствующих им языка и интонации.
Итак, нам говорят, что русский рэп — это
«круто», а мы утверждаем, что и русский и
всякий другой рэп — «отстой». Любой же�
лающий из открытых источников может
удостовериться, что первые рэперы по�
явились аж полвека назад в кварталах
пригорода Нью�Йорка Бронкса — самом
криминальном районе США в 1970�е, за�
селённом «цветными» американцами. В
те годы из�за постоянных поджогов было
уничтожено более 80% зданий района, и
часть населения покинула свои дома. А по
данным на 2010 год, 38% населения
Бронкса находилось за чертой бедности. 

Именно отсюда есть пошёл рэп (англ.
rap, rapping) — ритмичный речитатив,
обычно читающийся под бит перкуссий
и ритмичное «кваканье» разнообразных
инструментов или просто под серию
примитивных компьютерных музыкаль�
ных сэмплов (шаблонов). Данный стиль
в Бронкс завезли ямайские чернокожие
диджеи в 1970�х. Это к слову о якобы су�
перновизне рэпа. Ритмизованные, не
обязательно рифмованные тексты про�
износятся исполнителем в довольно вы�
соком темпе и настолько занудно, что
понять их с первого раза весьма пробле�
матично. Вспоминается классик: «Читай
не так, как пономарь, а с чувством, с тол�
ком, с расстановкой». Сказано двести лет
назад, но звучит остро актуально — как
будто про рэперов. 

Вот пример исполняемого текста од�
ним из отцов рэпа по кличке The Sugarhill
Gang (из композиции «Восьмое чудо све�
та» в переводе от amalgama�lab.com): «А!
Понимаешь, я встретил эту девушку и
сказал ей: «Дорогуша, / Если хочешь быть
моей малышкой, отдай мне свои деньги!»
— / И пошёл. Я не хотел её обидеть. / Я
просто сразил её своим дьявольским шар�
мом. / Я сказал: «Нет, нет, детка. Всё не
так. / Видишь ли, я весь нацелен на то,
чтобы зашибать бабки». / Я начал молоть
чепуху, начал морочить ей голову, / И, ко�
нечно же, она сразу захотела уйти [свис�
ток]. / Но ведь чтобы завести меня, ты
должна быть самой лучшей / Ведь я Master
G, мне не нужна всякая ерунда. / Я как
транснациональный террорист, я дина�
мит. / Я буду кувыркаться с тобой до рас�
света, / А когда ты проснёшься утром, ты
обнаружишь, что я ушёл…» И т.д. и т.п. В
английском оригинале кое�где в тексте
прослеживаются рифмы.

Помнится, когда�то подобное «твор�
чество» называлось акынством: что ви�
жу — то пою. Нередко рэпер на ходу
придумывает слова, которые тут же про�
износит. Понятно, что ни о какой эсте�
тике, ни о каких «творческих взлётах»
здесь речи идти не может. Рэперу по
большому счёту не нужны никакие та�
ланты — ни петь он не обязан уметь, ни
качественные стихи сочинять, ни музы�
ку писать, ни на музыкальных инстру�
ментах играть. Звонкий голос, наглость,
умение держаться на публике, чувство
ритма, способность, пританцовывая, за�
жечь аудиторию — вот всё, что требуется
от рэпера. Пожалуй, рэпером можно
сделать каждого, было бы желание.

А оно, похоже, у большого шоу�биз�
неса появилось не сразу. Хотя коммер�
ческие перспективы жанра были оче�
видны: не требуется практически ника�
ких финансовых вложений — ни в про�
фессиональных авторов и исполните�
лей музыки и текстов, ни вообще в ка�
ких�либо дорогостоящих профессиона�
лов. Нужен лишь броский зажигатель�
ный видеоклип — и можно грести день�
ги лопатой!

Таки кто из нас негр?

И когда в Штатах созрели политичес�
кие условия — слово «негр» стало руга�
тельным и даже запретным, а политкор�
ректность превратилась в новую религию,
— огромные деньги полились рекой в
рэп�музыку. Реклама рэпа (видеоклипы
на многочисленных музыкальных и нему�
зыкальных каналах) заполнила и экраны
российских телеканалов. Пляшущие рос�
лые негры по сю пору орут со всех экранов
свою отнюдь не «прекрасную чушь» (Юн�
на Мориц: «Когда мы были молодые / И
чушь прекрасную несли...»), а бредовый
бред, да ещё и на афро�американо�анг�
лийском. И хочется спросить у тех, кто
дирижирует телеящиком: таки кто из нас
негр? Те, кто пляшут, или те, кто смотрят?

Приучая наших детей к такому вот высо�
кодуховному искюсству, нас попросту
держат за негров из Бронкса.

А потом кто�то шибко «вумный» из
продюсеров али политтехнологов, види�
мо, спросил себя: «А пуркуа бы и не па?»
Типа, а наши�то лохи�недоросли из полу�
заброшенных моногородов и вымираю�
щих поселений — они�то чем лучше не�
гров? А давай�ка мы и их подсадим на иг�
лу рэпа! А что? Главное, чтоб было при�
кольно, чтоб толпу неслухов и неучей
можно было собрать до кучи и впаривать
им на мозг ценные идейки. Заодно и день�
гу можно зашибить на таком вот про�
стеньком шоубизе. А то ведь Навальных
да Яшиных на всех не напасёшься, да и не
всяк тинейджер их поймёт, а промывать
мозг надо регулярно всем и каждому, же�
лательно с детства. На том стояла и стоять
будет вертикаль кремлёвская. Школа —
она в таком деле помощник не очень на�
дёжный, так как буйной мо̀лодежи нужны
неАрдинарные авторитеты. Так кто же,
как не свои доморощенные рэперы?

Придумано — сделано! Вначале тон�
кой, потом всё более бурной струёй по�
текла информация о новых небывалых
доселе «звёздах» эстрады, о «русских рэ�
перах» на федеральных и местных госка�
налах ТВ и радио. Апофеозом данной,
так сказать, молодёжной политики стал
выход на государственном телеканале
«Культура» сентябрьской 2017 года про�
граммы «Агора» экс�министра культуры
Михаила Швыдкого, которую он целиком
посвятил рэпу. Среди приглашённых в его
эфир оказались весьма продвинутые «че�
лы» — рэперы Гнойный и Хан Замай.

Примерно в те же дни Первый феде�
ральный канал показал достойный хва�
лебный сюжет про рэперов Оксимирона
и Гнойного, где было сказано: «Оксими�
рон учился в Оксфорде, а затем вернулся
в Россию развивать рэп�культуру. Он —
король российского рэпа». Как говорит�
ся в аналогичных случаях, «лёд тронулся,
господа присяжные заседатели»: рэперов
освятили «на самом верху». Типа, пущай
себе гогочут: чем бы дитя ни тешилось —
лишь бы не вешалось.

«Мурлин мурло» 
с мясной начинкой

Не хотел приводить текстов вышеозна�
ченных «звёзд», но не могу всё же удер�
жаться от цитаты. Столь откровенно на�
глого, хамского, пошлого и циничного

бреда вы, уважаемый читатель, возможно,
ещё не слышали. Вот отрывок из текста
«песни» обласканного Швыдким рэпера
Гнойного под названием «Сны»: «Обоссал
руки и ни с кем не здороваюсь. / К завт�
рашнему дню ты будешь здоровый. / Бом�
жи продают блины с мясной начинкой. /
Мои сны прерываются поллюцией и
чьей�нибудь кончиной. / Конина оказа�
лась заветренной. / Сломался тазик, по�
том и кость тазобедренная. / Махаю чле�
ном в общественной бане. / Если мочу ме�
шать с пивом — вкуснее не станет. / ЧП с
участием камаза и трёхсотого мерса. / На
пляже, уздечками, трутся пидерсии. / Но
это — всего лишь сон».

Приношу извинения особо чувстви�
тельным читателям, но данный кусок —
самый приличный из всей «песни». Ос�
тальное — уже за пределами наших воз�
можностей для цитирования. Если хотите
больше гнойных экзерсисов — это к
Швыдкому. Продвижение в массы твор�
ческих экскрементов агрессивных бездар�
ных обывателей, настоящих «Мурлин
мурло» с щизофренически�графомански�
ми наклонностями — в этом, вероятно,
состоит нынешняя миссия Швыдкого в
качестве «специального представителя
президента Российской Федерации по
международному культурному сотрудни�
честву». Впрочем, вдумчивый читатель
сможет обнаружить в упражнениях Гной�
ного элементы гей�фольклористики. И

можно предположить, что именно данное
обстоятельство и привлекло к нему сердце
Михаила Ефимовича. Тем более что не так
давно многие СМИ растиражировали его
весьма афористичную фразу: «Не всякий
натурал — Станиславский», сказанную в
ответ на реплику народного артиста Рос�
сии Евгения Стеблова: «Не всякий гей —
Чайковский». Зацепил Евгений Стеблов
Швыдкого, зацепил…

Политика не пахнет

Казалось бы, каким боком рядом со
столь откровенной моральной и умствен�
ной мерзостью и отсталостью может при�
моститься политика? Не скажите! Очень
даже может. Политические дивиденды,
как и деньги, не пахнут. В последние ме�
сяцы активно продвигаемые своими про�
дюсерами рэперы стали настоящими
ньюсмейкерами в федеральных СМИ.
Кому�то из них запретили концерт, кто�то
активно протестует и сопротивляется ад�
министративному произволу — настоя�
щие герои, борцы, «поэты и гражданины»
словом! На наш взгляд, подобные кон�
фликты — либо заведомые пиар�акции,
организованные продюсерами рэперов,
либо используемые и раздуваемые в СМИ
продюсерами же незначительные возни�
кающие конфликтные ситуации. 

Правда же состоит в том, что власти и
прогосударственные СМИ активно про�
двигают рэперов в незрелые и тёмные мо�
лодёжные массы. Программа Швыдкого
на «Культуре», сюжеты на Первом тому
яркое свидетельство. А на днях молодёж�
ный парламент при Госдуме провёл «круг�
лый стол» с участием депутатов и рэперов.
Участвовали Птаха, ST и Рома Жиган, ко�
торых пригласили за вполне определён�
ные политические взгляды, высказанные
ими ранее. Взгляды такие.

Рома Жиган: «Я рад, что выиграл
«Битву за респект», но было бы круто за�
писать с Путиным совместный трек,
ведь это человек�легенда, он наш кумир,
создайте для него шума — чтобы слышал
весь мир!»

ST: «Мне нравится, что с Россией сей�
час считаются, что Россия сейчас —
медведь».

Птаха (после митинга «Он вам не Ди�
мон»): «Странно быть патриотом, но за
кэш дяди Сэма. Бежать в другую страну,
пока не отправит система».

А вот выдержка из «песни» рэпера по
кличке Хаски, который в последние неде�

ли сильно пиарится в федеральных СМИ
по поводу запрета его концертов в ряде го�
родов России. За высокое искюсство мас�
тера вступился сам ведущий «Вестей неде�
ли» Дмитрий Киселёв, заявив буквально
следующее: «Арест исполнителей — это
край. Хаски в первую очередь патриот.
Послушайте его трек «Поэма о родине».
Чтоб у читателя не осталось никаких со�
мнений, о чём идёт речь, цитируем озна�
ченную «поэму»:

Наши люди на войне и наши люди
на тюрьме

Я помню поминутно понедельник 
в октябре

Как я собирал на взятку розовому
менту

Боясь, что впарит десятку, 
как кенту (…..)

Мы выглядим, как ровесники, 
в вагоне!ресторане

За соседними столами нечаянные
сотрапезники

Помнишь, ты умерла, и мы твоё 
мясо ели

Что пахло как мумия, забытая
в Мавзолее (…..)

[Припев]
Моя Родина — моя любовь,

вид из окна:
Моногородок в платье серого сукна
Моя Родина — моя любовь, 

и в каждом окне
Солдаты трущоб улыбаются мне…

Что за лозунгом 
«Сбросим Пушкина с парохода

современности»?

Ну и как вам? По мне — так после про�
чтения подобного не мешало бы два паль�
ца в рот, чтобы очиститься. На всякий слу�
чай, несколько слов для тех поклонников
«русского рэпа», которые считают данные
проявления чуть ли не продолжением рус�
ской бунтарской поэзии двадцатого века.
Помните у Маяковского: «Улица корчит�
ся безъязыкая». Или: «А вы ноктюрн сыг�
рать смогли бы на флейте водосточных
труб?» Так, может, устами Гнойного и Ха�
ски тоже корчатся безъязыкие окраины
российские? Именно на это в своих пере�
дачах намекает Швыдкой. Не верится?
Вот и мне не верится.

А как же манифест «Пощёчина общест�
венному вкусу» (1912 г.) В. Маяковского
совместно с А. Кручёных, Д. Бурлюком и
В. Хлебниковым? Не «рэпанутые» ли бы�
ли футуристы Серебряного века? Приво�
жу подходящие к нашей теме выдержки: 

«Читающим наше Новое Первое Нео�
жиданное.

Только мы — лицо нашего Времени. Рог
времени трубит нами в словесном ис�
кусстве.

Прошлое тесно. Академия и Пушкин
непонятнее гиероглифов. Бросить Пуш�
кина, Достоевского, Толстого и проч. и
проч. с Парохода современности. (…)

Всем этим Максимам Горьким, Купри�
ным, Блокам, Сологубам, Ремизовым,
Аверченкам, Чёрным, Кузьминым, Буни�
ным и проч. и проч. — нужна лишь дача на
реке. Такую награду даёт судьба портным.

С высоты небоскрёбов мы взираем на
их ничтожество!

Мы приказываем чтить права поэтов:
1). На увеличение словаря в его объёме

произвольными и производными слова�
ми (Слово�новшество). (…)

И если пока ещё и в наших строках ос�
тались грязные клейма Ваших «здравого
смысла» и «хорошего вкуса», то всё же
на них уже трепещут впервые зарницы
Новой Грядущей Красоты Самоценного
(самовитого) Слова».

Огромное удовольствие, уважаемый
читатель, цитировать столь великолепный
поэтический манифест. «Бросить Пушки�
на, Достоевского, Толстого и проч. и проч.
с Парохода современности» — какой нео�
жиданно прекрасный романтический
призыв, одухотворённый напор созидате�
лей нового поэтического мира, а не унич�
тожителей великой классики. Эпатаж ещё
недостаточно признанных гениев, но всё
же гениев. Посторонитесь, Пушкин и
Горький, дайте и нам слово — вот мы при�
шли и желаем говорить! Всякий новый ге�
ний отрицал и нередко высмеивал своего
увенчанного регалиями предшественни�
ка: Бетховен — Гайдна, Достоевский —
Толстого, Вагнер — Мендельсона…

А что мы имеем в лице рэпа?.. Ещё раз
приношу извинения всем читателям за те
неприятные минуты, которые пришлось
вам доставить, дословно цитируя столь
омерзительные тексты. Бездарная и агрес�
сивная графомания и тупость, гранича�
щая с подлостью, — не новость. Но то, что
они теперь на службе не только бизнеса,
но и у действующей власти, — это, согла�
ситесь, удивляет и изумляет. Нет, мы не
призываем ЭТО запрещать, а самих ис�
полнителей арестовывать: подобные дей�
ствия властей лишь подогревают интерес
к рэпу. Мы лишь настаиваем, что надо
прекратить рекламировать и развивать
рэп за счёт государства, за счёт налогопла�
тельщиков, остановить оглупление и раз�
вращение молодёжи Швыдким, Киселё�
вым и им подобными.

…Сам собой напрашивается ужасный
прогноз на ближайшие десятилетия: не
станут ли вышеописанные персоналии и
распространяемые ими тексты вполне
респектабельным «мейнстримом» в фе�
деральных СМИ? И не ожидать ли лет
эдак через «дцать» присвоения Гнойному
и иже с ним званий заслуженных и на�
родных артистов России? Не дай, как го�
ворится, бог.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

В 2015 ГОДУ в молодой се�
мье Ивановых, жителей
Новгорода, родились трое

детей. Двое из них — здоровы, а
третья, дочь Ксения, родилась с
целым комплексом тяжёлых за�
болеваний. Благодаря внима�
тельному уходу ребёнок разви�
вался, но полгода назад, нахо�
дясь в детской реанимации об�
ластной больницы, Ксения за�
разилась тяжёлым вирусом.

В результате девочка лиши�
лась возможности самостоя�
тельно дышать, питаться и дви�

гаться. Ксения лежит с трахео� и
гастростомой, ей требуются
специальное медицинское обо�
рудование и медицинские изде�
лия. Ежемесячные затраты се�
мьи на поддержание её жизни
составляют 50000 рублей.

С просьбой об оказании пал�
лиативной медицинской помо�
щи Мария Иванова, мать ребён�
ка, обратилась с письмом к ми�
нистру здравоохранения Новго�
родской области А.В. Саволюк.
За подписью заместителя мини�
стра Р.Х. Ломовцевой семья

Ивановых получила отказ, из�
ложенный холодным бюрокра�
тическим языком.

В семье Ивановых побывали
руководитель аппарата фракции
КПРФ в Государственной думе
Нина Останина и депутат Нов�
городской областной думы,
член фракции КПРФ Ольга
Ефимова. Они передали закуп�
ленные на благотворительные
средства медицинские препара�
ты для ребёнка.

Руководитель фракции
КПРФ в Государственной думе
Геннадий Зюганов направил за�
прос министру здравоохране�
ния РФ Веронике Скворцовой с
просьбой помочь семье Ивано�
вых и сделать всё возможное для
оказания профессиональной
медицинской помощи малень�
кой Ксении. 

Отдел по работе с обращениями
граждан Аппарата фракции

КПРФ в Госдуме.

Небывалый ажиотаж вокруг так называемых рэп!исполни!
телей подогревается неумелыми, а подчас и неубедительны!
ми действиями представителей исполнительной власти и
правоохранительных органов, пытающихся их запретить.
Ряд имён, прежде известных лишь в узких кругах фанатов,
раздуваются с участием федеральных СМИ до масштаба
всероссийского. Что это — нашедшее отклик самовыраже!
ние маргиналов!недоучек, дорвавшихся до большой сцены,
или новое слово в музыкальной масс!культуре? А может, но!
вомодная разновидность молодёжного музыкального анде!
граунда? Или мы всё же имеем дело с хорошо срежиссиро!
ванными пиар!провокациями, имеющими целью коммерчес!
кую «возгонку» определённого типа поп!музыкантов?

Гнойный, Хаски
и другие

●● Рэпанутые...

Поддержка будет
Валентин Коновалов выиг�

рал губернаторские выборы в
Хакасии  ровно месяц назад —
и вот его первая рабочая по�
ездка в Москву. Работу в сто�
лице губернатор�коммунист
начал со встречи с Председа�
телем ЦК КПРФ в Государст�
венной думе.

Геннадий Зюганов и Вален�
тин Коновалов обсудили соци�
ально�экономическую ситуа�
цию в Хакасии, процесс фор�
мирования регионального пра�
вительства, перспективы разви�
тия республики. Лидер партии
заверил главу Хакасии, что
фракция КПРФ и он лично бу�
дут добиваться максимальной
поддержки региона со стороны
федерального центра.

Пресс'служба ЦК КПРФ.

Парламентский дневник

Штаб протеста

Борьба будет нарастать
Участники заседания Общероссийского штаба протестных дейст!

вий, состоявшегося 11 декабря под руководством заместителя Пред!
седателя ЦК КПРФ Владимира Кашина, обсудили ход подготовки к Все!
российской акции протеста в защиту социальных прав граждан и воз!
ложению венков и цветов к могиле И.В. Сталина на Красной площади,
приуроченному к 139!й годовщине со дня его рождения.

ВО ВСТУПИТЕЛЬНОМ СЛОВЕ Владимир
Кашин отметил, что в эти дни исполняется
25 лет со дня принятия Основного Закона

нашей страны. Между тем, сравнивая советские
конституции и нынешнюю, можно отметить: те
гарантии, что давала Конституция СССР, дейст�
вительно исполнялись, тогда как сегодня ситуа�
ция иная. Ныне идёт мощное наступление на со�
циальные и политические права граждан, попра�
на свобода слова, здравоохранение и образование
становятся всё более и более недоступными. В хо�
де Всероссийской акции необходимо напоминать
людям о достижениях Советской власти, проводя
сравнительный анализ нынешнего положения с
тем, что было в советские годы.

Наша задача остаётся прежней, отметил В. Ка�
шин, — делать всё для защиты прав граждан, на�
ращивать протестную активность, увеличивать
представительство КПРФ в законодательных ор�
ганах власти и т.д.

Второй секретарь Московского обкома КПРФ
Константин Черемисов рассказал о той работе,
которую проводят подмосковные коммунисты в
ходе подготовки к Всероссийской акции протеста.
В ноябре — декабре в Подмосковье проведено 14
митингов и 18 пикетов по самым различным зло�
бодневным вопросам, волнующим людей: в част�
ности, в Ликино�Дулёве состоялся митинг против
произвола чиновников и повышения налогов на
имущество физических лиц, земельного налога,
НДС, в Ленинском районе — против закрытия

школы в Горках Ленинских, основанной В.И. Ле�
ниным, в Люберцах — против ухудшения эколо�
гической обстановки и т.д. В ближайшее время
протестная активность будет только нарастать. 

Секретарь МГК КПРФ Николай Зубрилин по�
ведал о работе Московского городского отделе�
ния партии. Он рассказал, что недавно в районе
Новокосино прошёл крупный митинг против
платных парковок, там жители требуют отменить
итоги общественных слушаний, которые, по их
мнению, сфальсифицированы. Сейчас проводит�
ся подготовка к очередной акции протеста, идёт
сбор подписей с требованием провести повтор�
ные слушания с учётом мнения местного населе�
ния. 8 декабря в районе Ховрино состоялся ми�
тинг против градостроительного произвола сто�
личных властей. Коммунисты держат все эти про�
блемы на контроле. 

Во многих других районах схожие проблемы:
уничтожение парков и скверов, незаконное стро�
ительство. По�прежнему актуальна «мусорная»
тема. Все эти проблемы объединяют людей, и они
выходят с протестом.

По предварительным данным, в Москве круп�
ный митинг в защиту социальных прав граждан
КПРФ организует 23 декабря.

В заключение участники обсудили работу по
отправке очередного, 76�го гуманитарного конвоя
в Донбасс, намеченной на 24 декабря.

Алёна ЕРКИНА.

КАК ВСЕГДА в конце пар�
ламентской сессии, Госду�
ма перешла на авральный

режим работы. Спикер палаты
Вячеслав Володин объяснил это
необходимостью рассмотрения
многих вопросов до конца года.
В текущей повестке дня, вероят�
но, к таким вопросам относился
законопроект о запрете унитар�
ных предприятий. 22 ноября па�
лата уже обсуждала эту прави�
тельственную инициативу, о чём
«Правда» писала в материале
«Тактическое отступление перед
грядущей расправой» (№130 за
27—28 ноября 2018 года). Тогда
принятие законопроекта, вы�
звавшего массу споров и нега�
тивных оценок в субъектах РФ и
муниципалитетах, решено было
отложить, чтобы провести пар�
ламентские слушания и обсуж�
дение со всеми фракциями.
Слушания прошли, а вот все�
стороннего обсуждения не по�
лучилось. Представитель Феде�
ральной антимонопольной
службы, которая выступает раз�
работчиком законопроекта, до
фракции КПРФ так и не доб�
рался. Времени не хватило.
Очень уж спешит правительство
разделаться с ещё сохранив�
шимся госсектором.

Как и предполагалось, разра�
ботчики законопроекта после
всех обсуждений и консульта�
ций согласились лишь уточнить
положения о том, где унитар�
ные предприятия могут быть со�
хранены, добавив к обороне, бе�
зопасности государства и дея�
тельности естественных моно�
полий сферу культуры, искусст�
ва, сохранения культурных цен�
ностей, а также обеспечение
жизнедеятельности на трудно�
доступных территориях. Осно�
ванием для сохранения унитар�
ного предприятия будет являть�
ся отсутствие конкуренции. Пе�
рекройка форм собственности
начнётся в 2019�м и продлится
два года. За этот срок все уни�
тарные предприятия, не попа�
дающие под указанные крите�
рии, должны будут либо ликви�
дироваться, либо преобразо�
ваться в акционерные общества
и бюджетные учреждения.
Представитель правительства,
заместитель руководителя ФАС
Сергей Пузыревский заявил,
что необходимо оценить соци�

альные последствия принятия
закона. Ведь после драки, как
известно, кулаками не машут. А
последствия неизбежно будут
катастрофические, полагают де�
путаты�коммунисты.

Алексей Куринный считает аб�
солютно надуманным аргумент
правительства в пользу ликви�
дации МУПов и ГУПов о том,
что их деятельность непрозрач�
на и нет полной информации об
имуществе, которым унитарные
предприятия распоряжаются на
праве хозяйственного ведения.
Вопрос решается простой ин�
вентаризацией, заметил депутат.
Это как раз в акционерных об�
ществах всё покрыто завесой
коммерческой тайны.

По мнению Николая Арефье'
ва, органам власти и сейчас ни�
что не мешает преобразовывать
унитарные предприятия в лю�
бые другие формы собственнос�
ти. Но масштаб не тот. Такой же
универсальный инструмент для
удаления конкурента, который
предложило Федеральное анти�
монопольное агентство, будет
действовать безотказно. И с по�
мощью него можно развернуть
приватизацию во всю ширь, а
затем, скажем, толкнуть акции
вновь созданных АО тем же
иностранцам. Оттого так и спе�
шит правительство, что появи�
лась потребность убрать с рынка
конкурента в лице государства.
Особенно злую шутку, полагает
депутат, сыграет этот закон с му�
ниципалитетами, которые веда�
ют поставкой населению газа,
электроэнергии, воды, всем
тем, что мечтает прибрать к ру�
кам частник. Как только всё это
окажется в частных руках, отпу�
стить тарифы на коммунальные
услуги станет лишь делом тех�
ники. Да вот только население
не сможет удовлетворить аппе�
титы дельцов. И котельные, во�
допроводы просто�напросто пе�
рестанут функционировать. За�
кон этот — старая песня о глав�
ном — о дележе собственности.

Задача коммерциализации
была поставлена во главу угла
трёх правительственных зако�
нопроектов, касающихся гос�
корпорации «Роскосмос». Кор�
порации предоставляется право
по созданию и участию в ком�
мерческих и некоммерческих
организациях, как российских,

так и иностранных. Это будет
способствовать увеличению до�
ли внебюджетного финансиро�
вания отрасли, подчеркнул
представлявший законопроек�
ты заместитель генерального
директора ГК «Роскосмос» Сер�
гей Дубик. Поправки в действу�
ющие законы затронули вопро�
сы лицензирования космичес�
кой деятельности, а также наде�
ления должностных лиц корпо�
рации полномочиями по со�
ставлению протоколов об адми�
нистративных правонарушени�
ях, связанных с несоблюдением
лицензионных требований. 

Обсуждение правительствен�
ной законодательной инициа�
тивы вышло за рамки указан�
ных законопроектов. Чтобы ра�
кеты не падали и не было кос�
мического воровства, надо объ�
явить мобилизацию экономики
на новую индустриализацию
страны с опорой только на соб�
ственные силы, заменить либе�
ральное правительство и гос�
банк, а также ввести управление
госпредприятиями и отбор кад�
ров методами, использовавши�
мися в СССР в 1930—1950�х го�
дах, заявил известный киноре�
жиссёр, член фракции КПРФ
Владимир Бортко.

Первый заместитель руково�
дителя фракции КПРФ Нико'
лай Коломейцев поставил перед
представителем правительства
глобальный вопрос: почему на�
ша страна утратила лидерство
по пилотируемой космонавти�
ке? И попросил ответить, какие
выводы были сделаны из анали�
за многочисленных аварий в ко�
смической отрасли. Депутат по�
лагает: причины бед российской
космонавтики в том, что вместо
профессионалов в руководство
отрасли пришли менеджеры,
которые в космосе ничего не
понимают. Была порушена со�
ветская система конкуренции
идей, когда различные конст�
рукторские бюро работали па�
раллельно над одними и теми
же задачами, утеряны школы.

С такой структурой управле�
ния, построенной по принципу
приближения ко двору, невоз�
можно создавать серьёзные ле�
тательные аппараты, убеждён
парламентарий. «Почему похо�
ронили Государственный кос�
мический центр имени М.В.
Хруничева?» — задался Н. Ко�
ломейцев вопросом. «Потому
что у предприятия много земли,
а кому�то очень хочется прово�
дить застройку в центре Моск�
вы», — заметил он. И ещё, под�
черкнул он, страшно, что даже
на такие стратегические пред�
приятия, как «Энергомаш», пус�
тили американцев. 

Ни один из предложенных
правительством законопроектов
не решит проблему возвращения
нашему космосу конкуренто�
способности, резюмировал 
Н. Коломейцев. «Не может быть
ни одного серьёзного изобрете�
ния без крупных государствен�
ных вложений, как не может
быть вообще космоса, принося�
щего прибыль», — заявил он.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Старая песня
о главном —

о дележе
На пленарном заседании Госдумы, состояв!

шемся 11 декабря, накануне Дня Конституции,
руководитель фракции КПРФ Геннадий Зюганов
выступил с оценкой Основного Закона страны,
которому в этом году, как и нижней палате пар!
ламента, исполняется 25 лет. Лидер коммунис!
тов подвёл некоторые итоги четвертьвекового
исторического пути, проделанного Россией в
условиях капитализма (текст выступления публи�
куется в сегодняшнем номере «Правды»). 

Беда с водой
Жители Дагестана встревожены качеством по!

требляемой ими питьевой воды. «Махачкалаводока!
нал» — крупнейший поставщик питьевой воды в рес!
публике — плохо её обрабатывает и хлорирует.

И НФОРМАЦИЯ ОБ
ЭТОМ просочилась в

СМИ, и люди попросту боят�
ся, что их накроет очередная
волна отравлений. Ведь два
года назад из�за сильных
дождей в канал попала грязь,
и от кишечной инфекции по�
страдали 360 жителей Махач�
калы. В марте нынешнего го�
да заболели 20 детей, прожи�
вающих в селе Арани. Там в
источник, из которого пьют
сельчане, попали отходы из
туалетов расположенных ря�
дом домов и мечети. 

Сейчас от плохого качества
питьевой воды страдают жите�
ли Советского и Кировского

районов столицы Дагестана.
Мутную жижу подают и в по�
сёлки Семендер, Красноар�
мейск, Шамхал, Загородный,
село Шамхал�Термен.

Медики просят жителей
Махачкалы и посёлков кипя�
тить воду перед использова�
нием, так как она может быть
заражена. 

Республиканская прокура�
тура в свою очередь потребова�
ла от генерального директора
«Махачкалаводоканала» устра�
нить нарушения, допускаемые
при очищении питьевой воды. 

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

Срочно нужна
помощь!

Вопиющий факт бездушного формализма нов!
городских чиновников от медицины возмутил не
только жителей Новгородчины, но и депутатов
фракции КПРФ в Государственной думе.
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● ЛОНДОН. Процесс вынесения вотума
недоверия главе британского кабинета Терезе
Мэй запущен. В голосовании должны принять
участие все 316 депутатов от партии тори.
Чтобы сохранить за собой пост и партийного
лидера, и премьера, Мэй достаточно поддерж$
ки простого большинства депутатов$консер$
ваторов, после чего она на год будет защище$
на от повторения этой процедуры. В случае
поражения тори в течение трёх месяцев при$
дётся избрать нового руководителя. Мэй так$
же покинет премьерское кресло. 10 декабря
председатель правительства отменила наме$
ченное на 11 декабря голосование в палате об$
щин по соглашению с ЕС об условиях брекзи$
та и перенесла его на 21 января, заявив, что в

данный момент у кабмина нет шансов добить$
ся утверждения законодателями сделки по
разводу с Евросоюзом.

● СТРАСБУРГ. Три человека погибли, 12
получили ранения — таков результат теракта в
центре столицы французского региона Эльзас.
Вечером 11 декабря злоумышленник, некий 29$
летний Шериф, уроженец Страсбурга, открыл
огонь на одной из улиц, примыкающих к рожде$
ственскому рынку, и скрылся на такси. По со$
общению местной префектуры, террориста, ра$
нее уже привлекавшегося к уголовной ответст$
венности, собирались арестовать утром того же
дня за грабёж и попытку убийства. Кроме того,
имя Шерифа числится в списке лиц, представ$
ляющих опасность для государства.

● БРЮССЕЛЬ. Бельгия переживает поли$
тический кризис, в результате чего правитель$
ство покинула ведущая фламандская партия
«Новый фламандский альянс» (НФА). При$
чиной послужили разногласия по проблеме
миграции. НФА пригрозил премьеру выходом
из коалиции, если тот поедет в Марракеш
подписывать миграционный пакт ООН, одна$
ко Шарль Мишель своего намерения не изме$
нил. Из кабинета ушли три ключевых члена:
глава МВД Ян Ямбон, министр обороны Зан$
дер Лунс и министр финансов Йохан Ван
Овертвельдт, а также два госсекретаря — по
миграции и социальной политике. 

(По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Пульс планеты

Вести с Украины

НА ТОМ ПЛЕНАРНОМ
заседании депутаты вы�
полняли задачу оконча�

тельно перерезать пуповину,
связывающую воедино прошлое
и настоящее двух братских наро�
дов. Среди тех, кого подняли на
щит депутаты Рады, оказались
преступники, которых история
навсегда занесла в позорный
список пособников немецких
нацистов. В числе участников
боевых действий и ветеранов со
всеми льготами теперь будут слу�
жащие Украинской вспомога�
тельной полиции — члены ОУН,
запятнавшие себя военными
преступлениями. Это исполни�
тели погромов на Западной Ук�
раине в июне—июле 1941 года,
включая самый крупный львов�
ский погром, те, кто организо�
вывал и занимался практичес�
кой реализацией убийства полу�
тора миллионов украинских ев�
реев. Эти вояки впоследствии
сформировали пресловутую Ук�
раинскую повстанческую армию
(УПА) и осуществили массовые
убийства десятков тысяч ни в
чём не повинных мирных поля�
ков — Волынскую резню, при�
знанную в Польше геноцидом.

К «героям», заслужившим
льготы, причислены и боевики
«Полеской сичи», которые под
предводительством Бульбы�Бо�
ровца вместе с немцами также
убивали евреев; Украинской на�
родной революционной армии
(УНРА) и вооружённых подраз�
делений «Организации украин�
ских националистов», в том чис�
ле инквизиции Бандеры, извест�
ной как «Служба безпеки», сади�
сты которой создавали «Украину
для украинцев» по своему разу�
мению.

В позорном списке и другие
проливавшие кровь украинцев,
русских, евреев и поляков фор�
мирования, чьи названия во
всём мире вызывали содрогание

и ужас. В «герои» записаны те,
кто устраивал охоту на беззащит�
ных учителей и медработников,
посланных в 1944 году Совет�
ской властью в помощь осво�
бождённому населению При�
карпатья; кто в послевоенные
годы расправлялся с советскими

военнослужащими и членами их
семей, кто терроризировал мест�
ное население, акциями устра�
шения пытаясь сохранить остат�
ки собственного влияния.

Также символично, что оный
законопроект в ходе пленарного
заседания парламента был пред�
ставлен Юрием Шухевичем —
сыном командира УПА и гаупт�
мана СС Романа Шухевича. То�
го, кто возглавлял отряды запад�
ноукраинских полицаев, прово�
дивших карательные рейды по
Белоруссии. Это на их руках
кровь невинных жертв Хатыни и
других белорусских сёл. 

В 1973 году КГБ Украинской
ССР подготовил для Верховного
Совета УССР «Справку о коли�
честве погибших советских
граждан от рук бандитов ОУН за
период 1944—1953 гг.». Согласно
этой «Справке», от рук банде�
ровцев в указанный период по�
гибло 30676 человек.

Следует отметить, что даже
при нынешнем составе Рады за�
кон был принят без особого эн�
тузиазма, при поддержке всего
236 украинских нардепов, толь�
ко на 11 мандатов больше, чем
требовалось. Правда, некоторые

из них очень переживали, что го�
лосов может не хватить. Как, к
примеру, депутат Георгий Лог�
винский, активист еврейской (!)
общины и глава парламентской
группы дружбы с Израилем (!).
Голосуя за этот закон, он напле�
вал на то, что творили оуновцы с
его соплеменниками.

ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕР�
ТА в вопросах истории
Александра Дмитриев�

ского, для нынешних украин�
ских реалий куда важнее симво�
лизм, который является указую�

щим перстом, направляющим
происходящие в обществе про�
цессы. 

Кроме того, подобными зако�
нами современная Украина при�
нимает на себя ответственность
за совершённые упомянутыми
формированиями военные пре�
ступления, которые не имеют
срока давности, открывая тем
самым возможность подачи
международных исков к Украи�
не жертвами этих преступлений
и их наследниками, считает ди�
ректор Украинского еврейского
комитета Эдуард Долинский. На
своей странице в социальной се�
ти он выразил уверенность, что
депутаты, голосовавшие за свой
закон, об этом прекрасно знают.
С точки зрения общественного
активиста, этот закон — отрица�
ние холокоста, фальсификация
истории, глумление над памя�
тью миллионов невинных жертв
различных национальностей,
вопиющее презрение к своей
стране, своему народу и его ев�
ропейскому выбору.

Но у послемайданной Украи�
ны иной взгляд на историю, а ле�
гализацию нацистской идеоло�
гии нынешние власти считают

своей прямой и важнейшей за�
слугой. Многие запомнили, как
14 мая нынешнего года консул
Украины в Гамбурге Василий
Марущинец публично заявил,
что «фашистом быть почётно»,
чем основательно потряс Евро�
пу. Как 5 июля в Верховной Раде
торжественно открывалась вы�
ставка газет украинских нацис�
тов, прославляющих вождя тре�
тьего рейха Адольфа Гитлера.
Как 26 июля власти Житомир�
ской области объявили 2019�й
годом Бандеры (недавно этому
примеру последовала и Львов�
ская область). А директор укра�
инского института нацпамяти
Вятрович заверял, что украин�
ские боевики дивизии СС «Гали�
чина» были всего лишь «обману�
тыми ребятами», которые вери�
ли, что борются за независи�
мость Украины. Эти «парни»,
дескать, думали, что «СС» озна�
чает «Сечевые Стрельцы».

Следуя логике пронацистско�
го режима, не так уж и сложно
предсказать, что будет послезав�
тра: усиление кампании по де�
монизации солдат Красной Ар�
мии, которая уже идёт полным
ходом. Объявление настоящих
освободителей «оккупантами и
поработителями Украины» —
практически вполне реальный
итог подобных новаций. С лик�
видацией всех льгот и почестей,
разумеется…

Примечательно, что на следу�
ющий день после принятия Вер�
ховной Радой закона, который
приравнивает тех, кто воевал на
стороне Гитлера, к советским ве�
теранам Великой Отечествен�
ной, украинский президент от�
правился в гости к десантникам
из Житомира. После чего в ин�
тернете появилась масса фото�
графий торжественной встречи,
в том числе и на официальной
странице самого Петра Поро�
шенко. Есть среди них и снимок
Верховного главнокомандующе�
го с военнослужащими, у одного
из которых на груди эмблема
танковой дивизии CC. Судя по
всему, украинского президента
это нисколько не смущает...

В.М.Т.

К зарядам подрывного действия можно отнести
закон №8519, предоставивший статус участника бо�
евых действий «борцам за независимость Украины в
XX веке». Весьма символично, что Верховная Рада
принимала его 6 декабря перед тем, как одобрить
прекращение действия Договора о дружбе, сотруд�
ничестве и партнёрстве между Украиной и РФ.

Из палачей — 
в «герои»

Прибалтийский блеф

Отступать 
не намерены

Бессрочная забастовка учителей Литвы продолжается с 12 ноября. Последние дни
несколько десятков педагогов ночуют в здании министерства образования и науки, на�
стаивая на переговорах. Основное требование протестующих — повысить с 1 января
2019 года зарплату на 20%, изменить систему оплаты труда и ввести её чёткое регла�
ментирование, сократить число учеников в классах. Акцию поддержали оппозиционные
консерваторы, которые потребовали не просто удовлетворить претензии бастующих,
но и перенести принятие бюджета на 2019 год, пока не решится вопрос с учителями.

ОБ Щ Е С Т В Е Н НО С Т Ь
поддерживает педагогов.
Около 5 тысяч человек —

члены примерно 50 профессио�
нальных союзов — в минувшее
воскресенье участвовали в
Вильнюсе в акции протеста
«Последний звонок» в поддерж�
ку бастующих. Некоторые уча�
стники надели на себя одежду
заключённых, показывая тем
самым, что министерство сдела�
ло их узниками. Люди принесли
не только флаги своих организа�
ций, но и государственные фла�
ги. Взявшись за руки, они обра�
зовали живую цепочку в центре
города от парламента до миноб�
разования и науки. Затем у Дома
правительства состоялся ми�
тинг. Граждане держали в руках
плакаты с надписями «Наших
наследников учат нищие лю�
ди!», «Поддерживаем забастов�
ки учителей и других профсою�
зов!», «Родина, ты где?».

«Победа учителей будет побе�
дой всей страны. Мы верим в
гражданское общество, а не в
полицейское государство», —
заявил на митинге журналист
Витарас Радзявичюс. Председа�
тель Родительского форума
Литвы Дарюс Тречаускас сказал:
«Власть вносит раскол, заявляя,

что если кому�то дать, то у кого�
то надо отнять, например, у по�
жарных, у врачей, но о себе ни�
когда не упоминает». Предста�
витель профсоюза работников
образования Кестутис Юкнис
пообещал продолжить акции
протеста вплоть «до закрытия
школ, как это делают в других
странах, до тех пор, пока прави�
тельство не выполнит требова�
ния учителей». «Год за годом си�
стема образования республики
реформируется без ясного по�
нимания. Трудно даже назвать
успешный пример реформ. Та�
кая ситуация является угрозой
для будущего нашей страны», —
заявил директор вильнюсского
лицея Саулюс Юркявичюс.

По оценке профсоюзов, ситу�
ация в системе образования из�
за непрекращающихся реформ
лишь ухудшается, хотя учителя
требуют только того, что им обе�
щают уже на протяжении более
20 лет. 

«Последний звонок» завер�
шился, но учителя отступать не
намерены. Председатель Литов�
ского профсоюза работников
системы образования Андрюс
Навицкас сказал: «Мы хотим,
чтобы условия для получения
образования нашими детьми

стали лучше, и это придаёт нам
сил. Власти видят, насколько ве�
лика поддержка общества». 

Премьер�министр Саулюс
Сквернялис уже отправил в от�
ставку министра образования и
науки и предупредил, что оппо�
зиция пытается создать в стране
хаос и свергнуть законное пра�
вительство. Он утверждает, что
такие требования могут сорвать
принятие в сейме бюджета на
2019 год, что в свою очередь мо�
жет привести к отмене в следую�
щем году президентских и му�
ниципальных выборов, а также
выборов в Европарламент из�за
отсутствия средств на них.

Митинг оказался самым мас�
совым с января 2009 года, когда
акция профсоюзов переросла в
штурм парламента, а протесто�
вавших разгоняла полиция,
применяя резиновые пули и газ. 

Подтвердились слова одного
из организаторов акции журна�
листа Андрюса Тапинаса: «При�
шло время показать, что педагоги
не одиноки. Показать, что обще�
ство солидаризируется и личная
проблема каждого учителя стано�
вится всеобщим делом».

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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До премьер�
министра 

не достучались

МАССОВЫЕ БЕСПОРЯД$
КИ привели на днях к оста$

новке дорожного движения в па$
кистанском городе Карачи (про$
винция Синд). По сообщению
местного  телеканала Samaa TV,
главными их участниками стали
рабочие морского порта Касим,
второго по загруженности в стра$
не, которых уволили без выход$
ного пособия с формулировкой
«по сокращению штатов». 

Протесты начались ещё месяц
назад, однако 9 декабря  доведён$
ные до отчаяния люди, оставшие$
ся без средств к существованию,
решительно направились к рези$
денции губернатора Карачи, тре$
буя вернуть им их рабочие места и
деньги. В тот же день в городе с
визитом находился премьер$ми$
нистр страны Имран Хан, внима$
ние которого и пытались привлечь
1760 демонстрантов. Но тщетно.

В результате жёстких мер по$
лиции, орудовавшей дубинками и
применившей водомёты для раз$
гона протестовавших, несколько
человек получили ранения. За$
держаны по меньшей мере 14
участников акции.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Сострил — 
садись в тюрьму

ШУТКИ на религиозные те$
мы в Саудовской Аравии

могут привести к пятилетнему
тюремному заключению. С таким
заявлением выступила прокура$
тура арабского королевства, под$
черкнувшая, что создание и рас$
пространение в социальных се$
тях контента, нацеленного на вы$
смеивание или подрыв общест$
венного порядка, религиозных
ценностей и норм морали, отныне
будет рассматриваться как ки$
берпреступление. Признанным
виновными грозит до пяти лет ли$
шения свободы, а также штраф в
размере трёх миллионов риалов
(порядка 54,5 млн рублей).

Как сообщает агентство «Рей$
тер», расправляться с теми, кто
имеет смелость открыто выступать
против религиозных устоев «стра$
ны двух святынь», власти начали
уже давно. Так, в 2012 году был
арестован создатель сайта «Либе$
ральная сеть Саудовской Аравии»
Раиф Бадави. Ему инкриминиро$
вали критику духовенства и рели$
гиозной полиции королевства.
Блогера также обвинили в оскорб$
лении ислама, киберпреступлени$
ях и… неповиновении отцу. На
данный момент Бадави отбывает
десятилетний тюремный срок.
Словом, с исламом шутки плохи.

Елена МОРОЗОВА.

Левые во Франции

(Окончание. Начало на 1$й стр.)

Накалившаяся ситуация позволила мно�
гим политикам и политологам перейти к
обобщениям о неспособности действую�
щей власти управлять страной. Так, Жан�
Люк Меланшон отметил: «Максимальное
давление всех компонентов государствен�
ной системы направлено на то, чтобы уст�
рашать людей, пугать, разубеждать и заста�
вить реагировать на «призывы к спокойст�
вию», изображающие народ тем жестоким
животным, которое буржуа всегда видит во
всех народных выступлениях».

С ним во многом солидаризировался
ряд политологов. Профессор Высшей
школы политических исследований
(Sciences�Po) Филипп Моро�Шевроле вы�
сказался так: «В течение нескольких меся�
цев президент сопротивлялся давлению,
среди прочих и собственных сторонников,
в том, что касается изменения своего со�
циального курса. Поскольку социального
дискурса так и не появилось, ответная ре�
акция оказалась очень жёсткой. Люди вы�
шли на улицы, каждые выходные в стране
происходят беспорядки, мобилизованы
100 тысяч полицейских. Ситуация крайне
серьёзная, а потому необходимы меры,
которые соответствовали бы серьёзности
ситуации и касались социальной пробле�
матики. Президенту необходимо избежать
пустых формулировок, красноречивых
фраз, которые всегда его отличали. Ему
нужно как можно быстрее предложить
что�то по существу. «Жёлтые жилеты»
ждут от него конкретных мер. Главная
проблема Елисейского дворца — не акции
протеста, а то, что их поддерживают 80%
населения. Таким образом, социального
дискурса ждёт от президента вся страна».

Французская пресса разной ориентации
вынуждена довольно объективно оцени�
вать позицию главы государства, чей рей�
тинг упал ниже 18%. Накануне выступле�
ний 8 декабря газета «Монд» писала:
«Власть сейчас зовёт на помощь и просит
все политические силы и профсоюзы
«призывать к спокойствию». «Правитель�
ство, нагнетая страх, пытается отговорить
манифестантов выходить на улицы, — от�
мечает «Либерасьон» и продолжает: — Вы�
нужденный шаг в сторону «жёлтых жиле�
тов», который сделали власти, отменив на�
лог на топливо в 2019 году, не удовлетворил
протестующих. Множатся призывы выхо�
дить на акции. Некоторые выступают за
роспуск Национального собрания, другие
— за «марш на Елисейский дворец», третьи
— за новое «взятие Бастилии».

Французские СМИ рассуждают о том,
что ждёт Эмманюэля Макрона — президен�
та, который «стал объектом невиданной не�
нависти». «Она бушует на перекрёстках
Франции и ещё сильнее — в фейсбучных
сообществах «жёлтых жилетов». Эта неви�
данная, массовая ненависть, более ожесто�
чённая, чем та, которую испытали на себе
Николя Саркози или Франсуа Олланд», —
пишет считающаяся левой газета «Либера�
сьон» и уверяет, что в разговорах со своими
министрами «Макрон признаёт очевидное:

«Их целью являюсь я». Следует отметить,
что попытки власти внести раскол в движе�
ние «жёлтых жилетов» в некоторой степени
удались. Выделилась группа «умеренных»
во главе с Жаклин Муро, призывающей к
«перемирию» и к «разумному выходу из
движения». Однако далеко не все «жёлтые
жилеты» такого мнения.

Долгожданное выступление президента
вечером 10 декабря не принесло спокойст�
вия. Главный козырь Макрона — увеличе�
ние SMIC (минимального размера оплаты
труда) на сто евро в 2019 году — содержал
уточнение: «Работодатель не заплатит со�
труднику ни на один евро больше». Как ста�
ло известно позже, речь идёт не о росте ми�

нимальной зарплаты, а об увеличении со�
циального пособия. На него смогут претен�
довать далеко не все представители «жёлтых
жилетов». И хотя сам SMIC формально был
проиндексирован лишь на 1,8%, чиновни�
ки из правительства защищали меры фран�
цузского президента в эфире телеканалов и
радиостанций. Во время своего выступле�
ния на радиостанции Франс Интер ми�
нистр труда Мюриэль Пенико назвала это
увеличение «огромным» и «самым крупным
за последние 13 лет». На самом деле это не
так: при Николя Саркози SMIC рос на 2% в
2008�м и 2011 году.

Оппозиция явно не удовлетворена пред�
ложениями главы государства. «Юманите»
сообщает: «После президентской речи и
несмотря на её «послепродажное обслужи�
вание», сделанное большинством властных
структур, многие «жёлтые жилеты», дежу�
рившие на перекрёстках, продолжали заяв�
лять о своей решимости дальше вести борь�
бу. Левые и профсоюзы также призывают к
мобилизации». Характерно, что критика
мер, предложенных президентом, исходя�
щая от лидеров левой оппозиции и проф�
союзов, практически совпадает. Так, нацио�
нальный секретарь Французской комму�
нистической партии Фабьен Руссель под�
чёркивает: «Президент богачей колеблется,
но богатые остаются под его покровитель�

ством. Увеличение минимальной заработ�
ной платы будет выплачено за наш счёт!
Ничего не добавляется для небольших пен�
сий, ничего — для социальных минимумов,
ничего — для сотрудников наших общест�
венных служб!» 

«Президент выступил. Гражданская ре�
волюция продолжается», — заявил Ме�
ланшон; он по пунктам рассмотрел все
предложения Макрона, подчеркнув, как и
Руссель, что все они будут осуществляться
за счёт народа. «Президент считает, что
распределение денег может успокоить
вспыхнувшее восстание граждан. Посмот�
рим. Значительная часть населения не за�
тронута никакими мерами Макрона. Без�
работные, и особенно 50% из них, не по�
лучили компенсации, как и люди, занятые
неполный рабочий день, и особенно 80%
из них, и женщины, труд которых к тому
же менее оплачиваем, чем мужской. Пен�
сионеры, получающие более 2000 евро,
будут иметь прежний налог. Нет индекса�
ции пенсий по стоимости жизни.

Государственные служащие не получат
никаких льгот. Все принятые меры будут оп�
лачены налогоплательщиками и застрахо�
ванными, но не богатыми, не их прибылью.
Освобождение от сверхурочной работы бу�
дет оплачиваться либо системой социально�
го обеспечения, либо государством, увели�
чение премии за деятельность по итогам го�
да — налогоплательщиками. Отмена налога
на жильё — подоходным налогом. Акционе�
ры хорошо защищены. Налог на сверхбога�
тых не восстановлен. Премьер�министр уже
объявил, что это будет оплачиваться за счёт
дополнительной экономии, то есть за счёт
сокращения государственных услуг. Не учи�
тывается ни одно из народных требований в
отношении расширения демократии, одни
благие намерения».

Очень резко высказалось руководство
крупнейшего профсоюза — Всеобщей
конфедерации труда (ВКТ), назвавшее
выступление главы государства «продол�
жением рекламной кампании Эмманюэля
Макрона и мошенничеством на высшем
уровне, представившего худшие ответы на
социальный гнев». Президент и его прави�
тельство до сих пор ничего не поняли: ли�
беральный курс и режим жёсткой эконо�
мии сохраняются, говорится в заявлении
ВКТ. Президент отворачивается от закон�
ных требований частных и государствен�
ных служащих, лиц, потерявших работу,
молодёжи и пенсионеров.

В ответ на заявление о введении чрезвы�
чайного положения в области социальной
и экономической жизни ВКТ выдвигает
свои требования: немедленное повыше�
ние заработной платы, пенсий, повыше�
ние престижа государственной службы,
повышение налоговой справедливости,
восстановление налога на богачей, требо�
вание проведения переговоров о заработ�
ной плате в компаниях, государственных
службах, что отвечает потребностям лю�
дей, возрождению промышленной поли�
тики. ВКТ призывает продолжить моби�
лизацию и принять участие в забастовках,
в кампаниях и демонстрациях 14 декабря,
за которыми последует новая акция проте�
ста «жёлтых жилетов» 15 декабря. О её
поддержке заявили «Франция непокорён�
ная» и Французская компартия. «Я верю,
что пятый акт гражданской революции в
нашей стране в следующую субботу станет
моментом большой мобилизации», — за�
явил Жан�Люк Меланшон. 

Анна СЕМЁНОВА.

Битва не окончена

В ТАКОМ ОБЪЁМЕ Авст�
ралия не наращивала
вооружения своего во�

енно�морского флота со вре�
мён Второй мировой войны.
В соответствии с принятой в
2017 году программой по пе�
реоснащению флота (Naval
Shipbuilding Plan) в ближай�
шие годы Канберра потратит
на новые корабли и подвод�
ные лодки 90 млрд австралий�
ских долларов. Ещё один
миллиард долларов пойдёт на
строительство современных
судостроительных верфей, де�
сятки миллионов долларов —
на образование специалистов,
отмечает автор статьи. 

Цель исторического воору�
жения: Австралия должна ук�
репить свою позицию в роли
флагмана Запада в Тихоокеан�
ском регионе. Насколько стра�
на уже продвинулась на этом
пути, показывает происходив�
шее на севере пятого конти�
нента: вооружённые силы 26
стран встретились в городе
Дарвин, чтобы принять учас�

тие в военных учениях «Кака�
ду». На гигантский «парад» во�
енной техники был приглашён
неожиданный гость — Китай.
По словам министра иност�
ранных дел Австралии Марис
Пейн, в вопросах обороны
между Австралией и Китаем
существуют «продуктивные»
отношения, которые «способ�
ствуют открытости и строятся
на доверии». 

Сколько между странами
доверия, ещё покажет время,
комментирует Вэльтерлин.
«Ведь вообще�то, — подчёр�
кивает он, — австралийское
правительство считает Китай
одной из главных угроз для
международного мира.
Стремление Пекина взять
под контроль важные торго�
вые маршруты в последние
годы неоднократно приводи�
ло к конфликту Австралии с
Китаем». 

Австралия в свою очередь,
напоминает автор статьи, яв�
ляется «помощником шерифа
США», как заявил в 2004 году

бывший австралийский пре�
мьер�министр Джон Говард.
«Будь то Ирак или Афганис�
тан, Австралия на протяжении
десятилетий идёт рука об руку
с Вашингтоном, — продолжает
Вэльтерлин. — В этой ситуа�
ции ничего не поменял и пре�
зидент Дональд Трамп. Наобо�
рот, по мнению наблюдателей,
вакуум власти, возникающий в
Тихом океане как следствие
риторики хаотичного полити�
ка в духе «Америка прежде все�
го», укрепил роль Канберры в
регионе». 

В ближайшие годы австра�
лийское правительство повы�
сит расходы на оборону с сего�
дняшних 1,8% до 2% от ВВП.
Помимо вооружения военно�
морского флота, предусмотре�
но и расширение профессио�
нальной армии до 62,4 тысячи
служащих. На вооружение ар�
мии также должны поступить
вертолёты для проведения
операций особого назначения
и беспилотники. При этом, по
оценке эксперта по ВМС и бе�
зопасности Сэма Бейтмана,
около 60% военных расходов
Австралии уходит на покупку
вооружения у США, сообщает
издание. 

(Inopressa.ru).

По страницам зарубежной печати

Австралия 
рвётся во флагманы

В ближайшие годы Австралия собира�
ется увеличивать свои расходы на оборо�
ну, пишет журналист немецкой газеты
«Хандельсблатт» Урс Вэльтерлин.

Помогут роботы�
полиглоты

ДВАДЦАТЬ многоязычных
переводчиков с функцией

распознания речи вскоре будут
запущены в миграционных отде$
лах международного аэропорта
Сяошань в провинции Чжэцзян
на востоке Китая.

Три аппарата способны рас$
познавать более 40 языков, про$
стые предложения могут быть пе$
реведены всего за три секунды.
Благодаря этому общение с миг$
рационной инспекцией займёт
всего около трёх минут.

В 2017 году миграционный от$
дел аэропорта Ханчжоу принял
4,75 млн въезжающих и выезжа$
ющих туристов, совершив 30
тыс. международных рейсов.
Число туристов увеличилось до
4,91 млн человек в 2018 году, что
на 530 тыс. иностранных гостей
больше. По словам администра$
ции аэропорта, в основном поток
туристов вырос за счёт неангло$
язычных стран, таких, например,
как Япония и Южная Корея, а
также Россия.

В такой ситуации миграцион$
ные отделы аэропорта с трудом
справляются с наплывом иност$
ранных гостей, что и привело ад$
министрацию воздушной гавани
к необходимости прибегнуть к
современным технологиям, не
требующим участия человека.
Если эксперимент пройдёт ус$
пешно, подобного рода аппараты
будут установлены в большом ко$
личестве городов провинции
Чжэцзян.

Сообщает Синьхуа

● Депутаты от «Франции непокорённой» (в центре — Жан�Люк Меланшон)
на демонстрации в Бордо.

● Новый лидер французских коммунистов Фабьен Руссель с «жёлтыми
жилетами».
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Правда против Солженицына

(Окончание. Начало в №135, 136)

Виктор КОЖЕМЯКО. Вы затронули те�
му особых конструкторских бюро (ОТБ),
чаще называемых теперь «шарашками». В
чём был смысл их создания?

Михаил МОРУКОВ. Больше контроля
и гораздо большая концентрация усилий
на том или ином особенно срочном зада�
нии. Особые технические бюро по сути
своей являлись организациями, предназ�
наченными для выполнения чрезвычай�
ных задач в максимально сжатые сроки.
Подчеркну, что никогда не было цели за�
менить ими обычные конструкторские бю�
ро. Именно поэтому ОТБ не имели собст�
венной проектной инициативы, они были
призваны дополнить собой повседневную
деятельность КБ соответствующего про�
филя. Так что противопоставление ОТБ и
других конструкторских организаций ис�
торически некорректно.

Некоторые подробности
о «шарашках»

Виктор КОЖЕМЯКО. Как же организо�
вывалась работа осуждённых в этих самых
«шарашках», то есть в особых технических
бюро? Кто ими руководил?

Михаил МОРУКОВ. В период 1929—
1934 годов единого центра для координа�
ции их деятельности не было. Соответст�
венно не было и единообразия в организа�
ции работы. Структура каждого такого
коллектива разрабатывалась применитель�
но к конкретным условиям и задачам. Но,
как правило, техническое руководство осу�
ществлял консультант (главный инженер)
при начальнике ОТБ. Обычно этот пост за�
нимал наиболее опытный из заключённых
специалистов. Подготовленные проекты
поступали на утверждение в технический
совет, куда входили как осуждённые, так и
вольнонаёмные специалисты, а также со�
трудники ОГПУ.

Юрий МОРУКОВ. Надо отметить, что в
середине 1934 года все особые конструк�
торские бюро ОГПУ СССР, существовав�
шие под разными названиями (ЦКБ,
ОКТБ и др.), были расформированы, а за�
ключённые специалисты освобождены.

В.К. Считалось, что они выполнили
свои задачи?

Ю.М. Перечисление того, что было сде�
лано этими бюро, заняло бы много време�
ни... И вот четыре года спустя, в 1938�м,
вновь начинается формирование ОТБ.

В.К. Чем же это было вызвано?
М.М. Основной причиной возвращения

к использованию труда осуждённых спе�
циалистов было стремление руководства
СССР сохранить научно�технический по�
тенциал, пострадавший в ходе процессов
1937—1938 годов, с учётом нарастания во�
енной угрозы.

В.К. А что вызвало массовые аресты спе�
циалистов в те годы?

М.М. Вновь, как и ранее, причинами
стали главным образом низкое качество
ряда образцов боевой техники и медленное
освоение новых технологий, сопровождав�
шееся неприемлемым качеством работ.
Для примера приведу беспрецедентный в
отечественной практике случай перепро�
ектирования на стапеле целой серии эс�
минцев, неудачи в деле модернизации
фронтовой бомбардировочной авиации,
аварии и жертвы, сопровождавшие про�
цесс освоения первых образцов ракетной
техники. На фоне боевых действий в Испа�
нии, всё более нараставшей фашистской
угрозы, пересмотра военных доктрин и во�
енно�технической политики подобные не�
удачи воспринимались руководством стра�
ны особенно болезненно.

В.К. Возобновляя организацию ОТБ,
учли предыдущий опыт?

М.М. Разумеется. А в целях большей их
координации было образовано Особое
техническое бюро при НКВД СССР. Уже
в его составе формировались восемь
групп по специальностям: самолётостро�
ения и авиационных винтов, авиацион�
ных моторов и двигателей, военно�мор�
ского судостроения, группа порохов,
группа артиллерии, снарядов и взрывате�
лей и т.д. Руководили группами помощ�
ники начальника ОТБ. Общий тематиче�
ский план формировался на основе за�
явок ведомств�заказчиков, а собственной
проектной инициативы ОТБ не имело,
что опять�таки подчёркивает чрезвычай�
ный, вспомогательный характер его дея�
тельности.

Для обсуждения текущих вопросов и
оперативного решения возникавших про�
блем в каждой группе действовало техни�
ческое совещание с участием осуждённых
специалистов. Предусматривалось и при�
влечение на работу в группах вольнонаём�
ных специалистов, молодых перспектив�
ных учёных.

Организационно группы ОТБ строи�
лись по бригадному принципу. Проекты
разрабатывались отдельными коллектива�
ми, во главе которых стояли крупные спе�
циалисты из числа осуждённых. Они не�
сли ответственность за результат разрабо�
ток перед начальником группы. Бригада
осуществляла весь объём работ, от эскиз�
ного проектирования до внедрения разра�
ботки в серийное производство. В её со�
став входили не только осуждённые, но и
вольнонаёмные сотрудники: они испол�
няли работы, не поручавшиеся заключён�
ным по условиям режима.

В.К. Результаты были значительными?

Ю.М. Весьма. Силами различных групп
ОТБ (с июля 1941 года 4�го спецотдела
НКВД — МВД) за период 1939—1953 годов
был выполнен целый ряд важнейших раз�
работок, имевших большое оборонное зна�
чение и активно использовавшихся в годы
Великой Отечественной войны. Здесь ве�
лась также научно�аналитическая деятель�
ность, позволившая, в частности, вовремя
оценить важность работ над «атомной про�
блемой». В письме начальника 4�го спец�
отдела В.А. Кравченко на имя наркома
внутренних дел Л.П. Берии от 10 октября
1941 года на основе анализа широкого кру�
га фактов впервые в СССР указывалось на
возможность использования атомной
энергии в военных целях и ставился во�
прос об организации работ в данном на�
правлении. Это, как вы понимаете, было
исключительно важно!

В.К. Известно, что перед войной в за�
ключении оказались некоторые из самых
выдающихся советских конструкторов, на
чём строится особенно много антисовет�
ских спекуляций. Имена действительно
очень громкие. Что вы об этом могли бы
сказать?

М.М. Факты есть факты. Причины того
или иного ареста надо рассматривать осо�
бо, тщательно разбираясь, где были какие�
то основания, а где — одни лишь наветы и
клевета. Но, я считаю, большинство осуж�
дённых (не только специалистов, а вооб�
ще!), находясь в системе ГУЛАГа, честно
участвовали в общенародном труде по под�
готовке Родины к войне, внесли свой вклад
в нашу Победу.

Не случайно ряд осуждённых и вольно�
наёмных специалистов ОТБ был удостоен
высоких наград Советского правительства.
Среди них и те громкие имена, которые вы
имели в виду. За выдающиеся заслуги в де�
ле создания новых образцов военной и
специальной техники А.Н. Туполев, В.М.
Петляков, А.Д. Чаромский, А.С. Бакаев и
другие стали лауреатами Сталинской пре�
мии, они были освобождены со снятием
судимости. Награждены орденами и также
освобождены со снятием судимости С.П.
Королёв, В.П. Глушко, Е.П. Иконников,
С.И. Лодкин, М.Ю. Цирюльников, П.Г.
Гойнкис и многие другие.

Ю.М. Словом, несправедливости и оби�
ды были, но интересы Родины, её защита и
спасение для многих советских граждан,
оказавшихся в ГУЛАГе, оставались превы�
ше всего.

Жертвы реальные
и надуманные

Виктор КОЖЕМЯКО. Наибольшим ис�
кажениям и фальсификациям подверг�
лись, судя по всему, данные о численности
и смертности заключённых в ГУЛАГе. Дав�
но ведь пошли и продолжают гулять разно�
речивые, но явно преувеличенные цифры
о числе содержавшихся и погибших, умер�
ших в лагерях и колониях. Говорю: «явно
преувеличенные», потому что честными
исследователями это уже доказано. И не
только учёными. Например, контр�адми�
рал Анатолий Тихонович Штыров, много
лет служивший на Дальнем Востоке, про�
вёл собственное расследование колымской
статистики. Дело в том, что в июне 1996 го�
да, как раз перед президентскими выбора�
ми, в Магадане был воздвигнут гигантский
памятник «жертвам ГУЛАГа». Причём ут�
верждалось, что «вот на этом самом месте
был концлагерь, в котором погибли не ме�
нее 700 тысяч заключённых», а всего на
Колыме погибли... 10 миллионов!

Между тем А.Т. Штыров сделал свои рас�
чёты и пришёл к иным выводам, как и дру�
гие независимые исследователи «истории
Колымского края». Перевозили заключён�
ных для «Дальстроя» в порт Нагаево через
порты Ванино и Находка сперва на одном,
а потом на двух специально оборудованных
пароходах, которые никогда не действова�
ли одновременно. Каждый из них мог при�
нять в трюмы до 2 тысяч человек. Сезон на�
вигации в Охотском море — с июня по но�
ябрь, то есть 6 месяцев в году. Челночный
рейс туда и обратно — не менее 15 суток.
Следовательно, транспорт мог сделать не
более 12 рейсов за навигацию и доставить
на колымскую землю до 30 тысяч человек
спецконтингента в год. Это максимум, при
бесперебойном функционировании — без
задержек на штормы, туманы и прочее. А
других способов доставки не было! Получа�
ется, за 17 лет не более 510 тысяч заключён�
ных могло быть доставлено на Колыму, а
реально, по выкладкам Штырова, — до 375
тысяч. И действительно, архивы «Дальст�
роя» показали, что с 1939 по 1953 год в порту
Нагаево был принят спецконтингент в 371
тысячу заключённых. Откуда же, спраши�
вается, 10 миллионов погибших?

Обращаюсь к вам как к наиболее осве�
домлённым в этой области специалистам:
можно внести окончательную ясность в
столь запутанную и, конечно, умышленно
извращённую антисоветчиками статисти�
ку ГУЛАГа?

Юрий МОРУКОВ. Можно и нужно. Оп�
ределённая ясность уже есть. Только до сих
пор немногим известна. А продолжают
господствовать в массовом сознании, как
вы совершенно правильно отметили, неве�
роятно раздутые, просто фантастические
цифры находившихся и умерших в ГУЛАГе.
Шло прямо�таки соревнование, чьи ци�
фры страшнее. Достаточно сказать, что,
согласно книге Р. Конквеста «Большой
террор», число заключённых в лагерях со�

ставляло в 1933 году 5 миллионов, а в 1939
году возросло до 9 миллионов человек. Не�
безызвестный А.В. Антонов�Овсеенко ут�
верждает, что только перед Великой Отече�
ственной войной было репрессировано 20
миллионов человек, из которых 7 миллио�
нов расстреляно. Некоторые другие авто�
ры, среди которых особое место принадле�
жит А.И. Солженицыну, довели число по�
гибших в местах лишения свободы до 50
миллионов и даже гораздо более.

В.К. Откуда же всё это берётся? На чём
основаны такие подсчёты?

Михаил МОРУКОВ. Вопрос резонный,
а ответить на него можно так: берётся «с
потолка». Это ненаучный подход, совер�
шенно бездоказательный. И если даже де�
лаются ссылки на какие�то документы, то
с грубейшим искажением.

Например, упомянутый Антонов�Овсе�
енко оценивает число заключённых следу�
ющим образом: «по данным Управления
общего снабжения ГУЛАГа, на довольст�
вии в местах заключения состояло без ма�
лого 16 миллионов — по числу пайкодач в
первые послевоенные годы». Но создаётся
впечатление, что он не видел этого доку�
мента и приводит его с чьих�то слов. Ведь

если бы видел, то наверняка обратил бы
внимание на запятую между цифрами 1 и
6, так как в действительности осенью 1945
года в лагерях и колониях ГУЛАГа содер�
жалось не 16 миллионов, а 1,6 миллиона
заключённых. В 10 раз меньше!

Данные о численности заключённых,
спецпоселенцев, ссыльнопоселенцев,
ссыльных и высланных имеются в доку�
ментах ГУЛАГа, хранящихся в архивах.
Здесь содержатся статистические сведе�
ния о «населении» ГУЛАГа по состоянию
на 1 января каждого года. До нас много
занимался исследованием этих сведений
Виктор Николаевич Земсков, известный
и уважаемый историк. Составленная им
таблица численности заключённых по
годам уже вошла в научный оборот.

В.К. Да, эту таблицу мы в «Правде» печа�
тали. Вместе со статьёй В.Н. Земскова. Од�
нако люди, называющие себя «демократа�
ми» и «либералами», не перестают обви�
нять его в том, будто он приводит занижен�
ные данные, что объясняется якобы фаль�
шивым характером используемых доку�
ментов. Вы можете это опровергнуть?

Ю.М. Давайте я поясню. Организация
исправительно�трудовых лагерей и необ�
ходимость эффективного использования
контингента буквально в течение шести
месяцев привели к созданию центрально�
го аппарата по руководству ИТЛ, по�
скольку подчинение их органам ОГПУ в
регионах не давало возможности быстро и
целеустремленно сосредоточивать рабо�
чую силу из заключённых для решения
поставленных правительством задач. А
создание органа центрального управления
(напомню, что с 25 апреля 1930 года им
стал УЛАГ ОГПУ, преобразованный с 
1 ноября того же года в ГУЛАГ) потребо�
вало и необходимой системы отчётности.
Так что важнейшим элементом, обеспечи�
вающим принятие управленческих реше�
ний, становится статистическая отчёт�
ность, разработанная по основным на�
правлениям деятельности исправительно�
трудовых лагерей (ИТЛ), а затем и коло�

ний (ИТК), где содержались осуждённые
на срок до трёх лет.

В.К. Какие обязательные данные она
включала?

Ю.М. Прежде всего это отчётность о на�
личии, движении и составе заключённых,
сведения о физическом профиле рабочей
силы из их состава, о числе женщин, инва�
лидов и т.д., об использовании специалис�
тов. Всё это собирал учётно�распредели�
тельный отдел (с 1947 года — спецотдел
2�го управления ГУЛАГа).

Кроме того, был санитарный отдел. Он
вёл статистику заболеваемости, амбулатор�
ной и стационарной. Учитывались число
лиц по тем или иным заболеваниям, а так�
же потери рабочего времени в результате
освобождения по болезни, количество дей�
ствующих медучреждений и их вмести�
мость, число медработников. В санитар�
ный отдел поступали и данные о смертнос�
ти среди осуждённых, в том числе вне ле�
чебных учреждений, о её причинах.

Отдельная отчётность была по линии ох�
раны, оперативно�режимной работе, кад�
рам, культурно�воспитательной работе,
производственно�хозяйственной деятель�
ности. Так вот, если всё названное иметь в

виду, с абсолютной определённостью надо
сделать вывод о невозможности фальси�
фикации всей системы отчётности.

В.К. И в этом не может быть никаких со�
мнений?

Ю.М. Никаких! Ведь сведения, посту�
павшие в центральный аппарат ГУЛАГа,
многократно дублировались различными
управлениями и отделами, поскольку на их
основании принимались кардинальные
решения, выделялись средства и матери�
альные ресурсы. Отчётность из ИТЛ и
ИТК направлялась по нескольким адре�
сам, а объём её был так значителен, что ни
о какой сознательной подделке не могло
быть даже мысли. Представьте себе, схема
отчётности по ГУЛАГу включала семь раз�
делов (табелей), насчитывавших 85 форм, в
которых имелось более двух с половиной
тысяч показателей!

М.М. Это не только наш вывод, что воз�
можность фальсификации в статистике 
ГУЛАГа должна быть категорически исклю�
чена. Так считают и тот же Виктор Земсков,
и Александр Дугин — автор книги «Неизве�
стный ГУЛАГ», очень много сделавший для
установления правды по этой теме, да и дру�
гие по�настоящему профессиональные ис�
торики, которые работают не в угоду поли�
тической или какой�либо ещё конъюнкту�
ре. Земсков справедливо замечает, что во�
прос о подлоге можно было бы рассматри�
вать, если бы речь шла об одном или не�
скольких разрозненных документах. Но
нельзя же подделать находящийся в госу�
дарственном хранении целый архивный
фонд со многими тысячами единиц хране�
ния, куда входит и огромный массив пер�
вичных материалов! А предположить, будто
первичные материалы — фальшивые, мож�
но лишь при допущении нелепой мысли,
что каждый лагерь имел две канцелярии:
одну — ведшую подлинное делопроизвод�
ство, а другую — неподлинное.

Тем не менее все эти документы были
подвергнуты тщательному источниковед�
ческому анализу, и их подлинность уста�
новлена со 100�процентной гарантией.

Данные первичных материалов в итоге
совпадают со сводной статистической от�
чётностью ГУЛАГа и со сведениями, со�
державшимися в докладных записках гула�
говского руководства на имя Н.И. Ежова,
Л.П. Берии, С.Н. Круглова, а также в их
докладных на имя И.В. Сталина.

Ю.М. Можно добавить, что в материа�
лах всесоюзных переписей населения 1937
и 1939 годов численность спецконтингента
НКВД группы «В» (заключённые и трудо�
поселенцы) совпадает с данными, взятыми
В.Н. Земсковым из статистической отчёт�
ности ГУЛАГа НКВД СССР, тюремного
управления НКВД и Отдела трудовых по�
селений ГУЛАГа НКВД СССР.

М.М. После всего сказанного продол�
жение полемики с авторами типа А.И. Со�
лженицына, А.В. Антонова�Овсеенко или
некоей О.Г. Шатуновской, казалось бы,
становится совершенно бессмысленным.
И более чем странным можно назвать
включение солженицынского «Архипелага
ГУЛАГ» в школьные программы по исто�
рии! Свободная игра «цифрами жертв»
продолжается в прежнем ключе...

Ю.М. Между тем имеющаяся информа�
ция позволяет со значительной степенью
достоверности реконструировать реальное
число поступавших в лагеря и колонии
осуждённых, а также их дальнейшую судь�
бу. Этот анализ может быть проведён как
по всей системе в целом, так и по отдель�
ным лагерям.

Вот вы говорили о «Дальстрое». Но дан�
ные, которые анализировал контр�адми�
рал А.Т. Штыров, как я понял, относятся
не ко всему периоду существования этой
организации. А я могу привести цифры за
весь срок — с 1932 по 1954 год включитель�
но. Итак, за это время в лагеря «Даль�
строя» поступило 867 тысяч заключённых,
из которых освобождено около 500 тысяч,
умерло около 140 тысяч, бежало примерно
10 тысяч. На 1 января 1955 года оставалось
73 тысячи осуждённых, остальные — в раз�
ные годы — были вывезены в другие лаге�
ря и колонии.

В.К. Видите, кого�то по отбытии срока
освобождали, а кто�то в заключении уми�
рал. Однако, по вашим данным, в лагерях
«Дальстроя» умерло 140 тысяч человек, а
по другим — аж 10 миллионов. Такая выду�
манная статистика, которой людей оглу�
шают, призвана рисовать картину «лагерей
смерти». Чтобы была полная аналогия с
фашистскими концлагерями.

А разве у руководства ГУЛАГа имелась за�
интересованность в наибольшей смертнос�
ти? Людей лечили. Того же Солженицына
вылечили от рака, о чём сам он рассказал в
повести «Раковый корпус». И вылечили
бесплатно! А во что сегодня обходится такое
лечение? Он�то утверждает, что это Бог его
спас, чтобы Александр Исаевич написал
свой «Архипелаг», однако без врачей и ле�
карств всё�таки не обошлось. Что вы скаже�
те о статистике смертности в ГУЛАГе?

Ю.М. Вопрос о числе умерших и погиб�
ших в местах лишения свободы за годы су�
ществования Главного управления лагерей
в сугубо научном плане почти не ставился.
Над авторами большинства публикаций
тяготели стереотипы, мифы и легенды.
Каждый стремился как можно страшнее
показать тяготы и ужасы лагерной жизни, а
для этого оглашались самые невероятные
цифры умерших и погибших. Правда, не
приводились документы для подтвержде�
ния того, откуда это взялось.

В.К. Вы говорили, что документы о ре�
альной смертности имеются.

Ю.М. Да, как я уже сказал, сбором дан�
ных о смертности в местах лишения свобо�
ды занимались две независимые друг от
друга структуры ГУЛАГа — санитарный от�
дел (САНО) и отдел учёта и распределения
заключённых (УРО), переименованный в
1947 году в спецотдел 2�го управления 
ГУЛАГа. Санотдел, отвечавший за санитар�
ное состояние мест заключения, был заин�
тересован как в фактическом снижении
смертности, так и в том, чтобы в отчётность
не включались случаи смерти, не относящи�
еся к уровню и качеству санитарии. Поэто�
му, например, убитые в результате бандит�
ских проявлений, при попытке к бегству и
т.п. статистикой санотдела не учитывались.

Зато все они входили в статистику, по�
ступавшую в УРО от частей учёта и распре�
деления заключённых в лагерях и колони�
ях. В результате между данными двух этих
отчётностей существует определённая раз�
ница, измеряемая в некоторые годы тыся�
чами человек (например, в 1939 году— 3898
человек, в 1940�м — 2809 и т.д.). Используя
эти данные, можно со значительной опре�
делённостью вычленить различные состав�
ляющие смертности в ИТЛ и ИТК.

Годовой уровень смертности рассчиты�
вался по различной методике. До 1943 года
число умерших соотносилось со средне�
списочным составом заключённых за год.
Например, в 1934 году в лагерях умерло
25187 человек, а среднесписочный состав в
этом году — 586477. Разделив первое число
на второе и умножив на 100, получаем уро�
вень смертности в процентах, который со�
ставил 4,28 процента.

Начиная с 1943 года исчисление идёт по�
другому: как отношение суммы умерших за
каждый месяц к сумме среднемесячных
численностей заключённых. Если взять тот
же 1934 год, то в январе умерло 2218 чело�
век при среднемесячной численности за�
ключённых 450174, в феврале умерло 1890
человек при среднемесячном общем соста�
ве — 450000 и так далее до декабря включи�
тельно. Сложение числа умерших даёт за
год ту же сумму — 25187 человек, но сложе�
ние среднемесячных численностей за весь
год результат имеет иной. 

При делении первого числа на второе и
умножении на 100 получается уровень
смертности в 0,34 процента, то есть по
сравнению с предыдущей методикой он
существенно ниже.

Я пересчитал все данные по первона�
чальной методике, чтобы можно было
сравнивать. Из имеющихся данных явству�
ет, что наиболее трагическим периодом для
обитателей мест лишения свободы стали
годы Великой Отечественной войны.
Впрочем, как и для всего населения нашей
страны. В ИТЛ и ИТК сказались увеличив�
шиеся трудовые нагрузки, сокращение
централизованного снабжения и, как след�
ствие, уменьшение продовольственного
пайка, массовые переброски заключён�
ных, включая срочную эвакуацию.

Наибольшая смертность в лагерях была
в мае 1942 года, когда умерло 28642 челове�
ка, а затем смертность идёт на убыль и в ок�
тябре сокращается до 13193. Напротив,
смертность в колониях росла в течение го�
да, достигнув максимума в летние месяцы,
что было связано в первую очередь с мас�
совой эвакуацией заключённых из регио�
нов юга России, Северного Кавказа.

После окончания войны смертность сре�
ди осуждённых резко снижается. Начиная с
1949 года коэффициент смертности (число
умерших на тысячу человек) в ГУЛАГе был
даже меньше этого показателя по стране.
При всей условности подобного сравнения
оно даёт достаточно объективное представ�
ление о положении в ИТЛ и ИТК, о его ди�
намике в послевоенное время.

Кому и почему нужны
фальсификации

Виктор КОЖЕМЯКО. Как, в каких дан�
ных можно подвести итоги о реальной
смертности осуждённых за все годы суще�
ствования ГУЛАГа?

Юрий МОРУКОВ. В лагерях, по сведе�
ниям САНО, умерло 1 миллион 34 тысячи
человек, а по сведениям УРО — несколько
больше, 1 миллион 167 тысяч. В колониях
смертность составила около 570 тысяч че�
ловек. Таким образом, за время существо�
вания ГУЛАГа, с 1930 по 1956 год, здесь
умерло и погибло приблизительно 1 мил�
лион 737 тысяч осуждённых. Почти 60 про�
центов от этого числа приходится на годы
войны. С учётом такого тяжелейшего для
страны времени средний уровень смертно�
сти в ГУЛАГе за все 27 лет его существова�
ния составляет 4,91 процента от среднего�
довой численности заключённых.

Коэффициент смертности в ГУЛАГе ко�
лебался в зависимости от условий, которые
были вне мест лишения свободы, и состав�
лял в сравнении с подобным показателем в
стране величину одного порядка. Число
умерших в местах лишения свободы, за не�
большим исключением, не превышало 
2—3 процентов от смертности в целом по
стране и существенного влияния на общие
показатели не оказывало.

В.К. Конечно, любая смерть есть траге�
дия. И жизнь в заключении нельзя назвать
нормой. Хотя если наказание заслуженное,
то понести это наказание — справедливо.
Ведь никак не лучше, во всех отношениях,
если преступники в массе своей не осужда�
ются, не наказываются, не работают в лаге�
рях и колониях, принося пользу обществу,
а вызывающе гуляют на свободе, что сего�
дня стало уже вполне обычным.

При этом меня поразил вывод, к которо�
му пришёл в результате своих исследова�
ний Александр Дугин. Как он пишет, «мас�
штабы уголовно�правовой политики, свя�
занной со сталинским периодом нашей ис�
тории, не слишком отличаются от анало�
гичных показателей современной России».
В начале 1990�х годов в системе Главного
управления исправительных дел СССР на�
ходилось 765 тысяч заключённых, в СИЗО
— 200 тысяч. Почти такие же показатели
существуют и в наши дни, и со временем
они даже растут. Но невольно думаешь: а
если бы к находящимся в заключении при�
бавить всех тех, кто «по заслугам» обяза�
тельно должен бы там находиться, какие
данные мы имели бы!..

На мой взгляд, из нашего прошлого хо�
тят вывести оправдание любым нынешним
безобразиям, поднять на пьедестал самую
вопиющую несправедливость, воцарившу�
юся в стране за последние почти тридцать
лет. А как же, расстрелов�то нет и нет 
ГУЛАГа. Значит, мы должны радоваться,
ликовать, закрыв глаза на происходящее
вокруг и проклиная всё, что было в совет�
ское время. Но, во�первых, время это было
очень разное, в зависимости от конкрет�
ных исторических условий. А во�вторых,
даже самые суровые годы требуют кон�
кретного и правдивого рассмотрения, ис�
ключая всяческие вымыслы, фальсифика�
ции, спекуляции.

Михаил МОРУКОВ. Будем надеяться,
что наш с вами разговор служит именно
этому.

В.К. Когда�то Анна Ахматова очень бро�
ско выразилась: дескать, полстраны сиде�
ло, а полстраны охраняло. И это подхвати�
ли, внушили молодым! Но эмоциональ�
ный поэтический образ всё�таки не отра�
жает реальность доподлинно, в чём ещё раз
убеждают и те документальные фактичес�
кие данные, которые вы приводили. Во
имя истины необходимо, чтобы все поня�
ли: Сванидзе, Млечин, Караганов и про�
чие «десталинизаторы» просто лгут, когда
говорят, будто всё в Советской стране пост�
роили лагерники, а защитили страну —
штрафники. Как вы считаете, в каких на�
правлениях далее особенно важно продол�
жать разъяснительную работу?

Ю. М. Если люди будут знать, сколько
чего на самом деле построено, создано в со�
ветскую эпоху и что из этого приходится на
долю «лагерников», млечины и сванидзе
станут для абсолютного большинства про�
сто посмешищем. Если подвиг советского
народа в годы Великой Отечественной рас�
кроется для новых поколений во всей его
потрясающей силе и полноте, вклад
«штрафников» займёт в нём реальное, то
есть весьма скромное, место.

М.М. Очень важно конкретными вы�
кладками разоблачать ложь о репрессиях,
которая стала особенно расхожей. Напри�
мер, о 1937—1938 годах, когда в привычно
размашистом изображении «сажали» чуть
ли не подряд, без разбора. Скажем, Рой
Медведев пишет: в эти годы, «по моим
подсчётам, было репрессировано от 5 до 7
миллионов человек... Большинство арес�
тованных в 1937—1938 гг. оказались в ис�
правительно�трудовых лагерях, густая сеть
которых покрыла всю страну». Каким об�
разом проведены эти подсчёты, остаётся
неизвестным. А вот упоминавшийся нами
Александр Дугин свою методику и свою
численность, основанную на сугубо доку�
ментальных архивных данных, не скрыва�
ет. И вот какая получается картина.

На 1 января 1937 года в исправительно�
трудовых лагерях находилось 820881 чело�
век, на 1 января 1938�го — 996367, на 1 ян�
варя 1939 года — 1317195 человек. Много?
Безусловно. Однако нельзя автоматически
складывать эти цифры, чтобы получить об�
щее число арестованных в 1937—1938 го�
дах, как это нередко делается...

Подлинный ГУЛАГ 
и подтасованный

Историки Юрий и Михаил МОРУКОВЫ в беседе 
с политическим обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО

●● На открытии ВолгоДонского канала.

●● Выступление коллектива художественной самодеятельности Резлага.
Воркута. Конец 1940�х — начало 1950�х годов.


